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Технические работы по сносу зда-
ния воспринимались как представление 
в цирке. Только вместо удобных кресел 
люди использовали упаковки c тротуарной 
плиткой и железнодорожный мост. Все 
ждали, смотрели на часы и прислушива-
лись. Говорили, что перед началом сноса 
должна прозвучать сирена.  

«Мам, а когда будет взрыв?» – про-
пищала девочка где-то в районе моих коле-
нок. Судя по часам – скоро. По факту –  
сейчас. Первый хлопок прозвучал на ми-
нуту позже заявленного времени, в 11:46. 
Сначала обрушилась башня, а потом начал 
падать и сам элеватор. Начал, но не закон-
чил. Когда пыль рассеялась, все увидели, 
что здание стоит, завалившись набок. 

«Ну, салюты явно круче, – рассуждал 
один из зрителей, Илья Сметанин, – так 
себе взрыв». Оставалось только надеяться 
на второй. 

Но и он прошел спокойно, здание 
зернохранилища просто осело и перестало 
существовать. Люди, осознав, что больше 
ничего интересного не будет, начали рас-

Прощание 
с мукомольным

Город замер в немом молчании, в нескольких 
сотнях метров от будущих руин выставили 
посты полицейские и сотрудники МЧС

ходиться или искать более удобные точки 
для обзора элеватора с соседних улиц. 
Вдруг инженеры решатся на третий заход? 
Элеватор же стоит.    

– Всё, сегодня больше взрывать не 
будут, – сообщил полицейский, снимая 
красно-белую ленточку, которая закрыва-
ла дорогу на время работ. 

– А когда?– спросил какой-то зевака с 
надеждой в голосе.

– Неизвестно. Но точно не сейчас. 
После этих слов все с чувством неко-

торого разочарования поплелись по домам. 
Чтобы на месте бывшего мукомоль-

ного комбината появился обещанный 
жилой комплекс, потребуется еще много 
усилий. Судя по всему, в питерской 
компании «Промстройвзрыв», которая 
проводила работы, на данный момент не 
знают, как именно ликвидировать остав-
шуюся часть здания. Сотрудница фирмы, 
узнав, что я из газеты, пожелала «всего 
доброго» и повесила трубку. Сколько мы 
будем жить с «пизанским» элеватором, 
пока не известно 
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Размещение рекламы в газете «Рабочий край»
тел. (4932) 936-936, e-mail: 5027@936936.ru

Ивановский «Текстильщик» пробился в 1/32 финала 
Кубка России по футболу. 7 августа ивановцы у себя дома 
обыграли красногорский «Зоркий», представляющий зону 
«Центр» – 3:1. Голы забили Александр Алексеев, Евгений 
Попов, Алексей Сазонов и Ираклий Логуа. В следующей 
стадии ивановцы встретятся с командой ФНЛ. 
Еще одна спортивная новость пришла из Болгарии, где 
завершился командный чемпионат мира по шахматам 
среди слепых. В составе сборной России чемпионом стал 
ивановец, педагог Дворца творчества Евгений Суслов. В 
чемпионате играли 16 сборных (в каждой по пять человек: 
четверо основных и запасной), команды делились на две 
группы и боролись за выход в полуфинал. Сборная России в 
полуфинале обыграла сборную Украины, а в финале – Польши. 

Кубок России и чемпионат мира

Пишите на почту редакции  
rk_news@mail.ru с пометкой «для Шарыпова»

Слово мэра

Реклама: 
перезагрузка
Дорогие читатели! На выходе один из главных 

документов, определяющих правила игры в сфере на-
ружной рекламы – новая схема размещения реклам-
ных конструкций.

Работа над документом велась достаточно долго. 
Подготовке новой схемы предшествовала полная 
проверка старой версии, этим профильное управление 
занималось весь прошлый год. Тогда же была выяв-
лена системная недоработка – отсутствие в прежней 
редакции четкого указания точки расположения 
рекламной конструкции.

Например, место расположения раньше указы-
валось как пересечение двух улиц. Выходя на адрес, 
сотрудник мэрии обнаруживал на участке три щита. 
Определить, какой из них установлен законно, и демон-
тировать другие зачастую было невозможно, или этот 
процесс занимал долгое время. В новой схеме указыва-
ются координаты рекламной конструкции.

Новая редакция схемы поддерживает тенденцию 
возвращения центральным улицам города их истори-
ческого облика. Как я уже рассказывал, сейчас ведется 
работа по очистке фасадов зданий от так называемого 
визуального шума и приведение вывесок к единому, 
менее кричащему формату.

Кроме того, в центре города планируется заме-
нить рекламные конструкции на более современные 
и постепенно уйти от баннеров и щитов. К сожалению, 
сразу удалить с улиц города все щиты устаревшего типа 
не получится: несколько лет назад были заключены 
долгосрочные контракты на их размещение. Но по мере 
истечения срока действия заключенных ранее дого-
воров конструкции будут сноситься. В целом задача 
состоит в том, чтобы сократить количество рекламы в 
центре, способствуя  сохранению объектов культурного 
наследия и формируя полноценный внешний архитек-
турный облик сложившейся застройки.

Планируем вернуть в город стенды для размещения 
афиш предстоящих мероприятий. Рассчитываем, что 
с их появлением резко сократится расклейка афиш на 
заборах и остановках.

Уже в этом году на 48 остановках общественного 
транспорта будет изменен механизм установки пави-
льонов. Одна из поверхностей навеса будет изначально 
отдана под размещение рекламы. Устанавливать и со-
держать (!) новые павильоны будет предложено рекла-
мораспространителям. К внешнему виду таких остано-
вок уже разработаны достаточно четкие требования.

Первыми изменения ждут остановки на централь-
ных улицах города: вдоль проспектов Ленина и Шереме-
тевского, частично Строителей, Текстильщиков, улицы 
Куконковых и т. д. Такая схема успешно применяется во 
многих городах. Рекламораспространитель самосто-
ятельно следит за «своими» остановками, очищает от 
незаконных объявлений.

В нашем случае таким способом мы планируем по-
путно решить еще одну задачу. После того как пройдут 
конкурсные процедуры и будут подписаны контракты 
на установку остановочных навесов нового типа, преж-
ние павильоны будут демонтированы и распределены 
по городу. Так дополнительно получится оснастить 
навесами еще 48 остановок.

«Уматурман» приедет в Иваново
Хедлайнером военно-патриотического праздника «Открытое небо», который состоится 11 августа на 
аэродроме «Северный», станет группа «Уматурман». Запланирована и масштабная летная программа. На 
аэродроме организуют работу тематических площадок, смотровые и интерактивные зоны.  Ожидается, что 
мероприятие посетят не менее 100 тысяч ивановцев и гостей города. Начало праздника – в 11:00. 

В рамках проекта «Чемпион 37» более 700 ива-
новцев за лето развили гибкость на занятиях йогой 
и стрейчинге, разучили энергичные танцевальные 
связки и избавились от лишних килограммов на 
кардиотренировке. Также прошли занятия по боксу, 
тхэквондо и кудо.

Дворовые команды под руководством президента 
федерации футбола Михаила Александрова отработали 
удары по мячу, элементы футбольного фристайла, изучи-
ли тактические приемы. Знания пригодятся уже  
23 августа на Всероссийском фестивале дворового спор-
та. Как отмечает сам тренер, «надо развивать не только 
детский футбол, но и ветеранский, помогать сохранять 
спортивное долголетие».

Интересно, что фитнес-клубы для участников 
проекта придумали специальные паспорта, в которые 
клеят фишки. Чем их больше, тем выше вероятность 

получить приз: например, скидку на занятие в клубе 
или бесплатное посещение.

В ближайшее время ожидаются открытые трени-
ровки по баскетболу, йоге и бодибалансу, латиноамери-
канским танцам. Мастер-классы, физкультминутки, в 
которых будут задействованы известные спортсмены, 
пройдут на дворовых площадках. Проект круглогодич-
ный: в холодное время тренировки перенесут под крышу.

16 августа впервые пройдет фестиваль по игре в 
городки. В общеобразовательных и спортивных школах, 
ТОСах вскоре откроется передвижная выставка «Спорт в 
искусстве», где, в частности, будет представлена живо-
пись советского периода. Планируется конкурс спортив-
ной фотографии.

Подробнее с планом мероприятий можно будет 
ознакомиться на сайте администрации города. Занятия 
для всех желающих бесплатны.

Ивановский акцент

Наклейки в спортивный паспорт
Замотивировать молодежь и взрослых на здоровый образ жизни 

оказалось по силам чемпионам, мастерам спорта, инструкторам по фитнесу, 
профессиональным спортсменам

Детсад  
для Рождественского
В Рождественском микрорайоне начато строительство 
детского сада. Как мы уже сообщали, здание  
спроектировано на 240 мест, 68 из которых – в ясельных 
группах для малышей от 1,5 до 3 лет. В будущем 
дошкольном учреждении предусмотрено 12 групповых 
ячеек для пяти возрастных групп. Полы первого этажа 
будут оборудованы подогревом, здесь планируется 
разместить группы раннего возраста.  

Блеск «Зазеркалья»
В Санкт-Петербурге завершился 
VII Международный конкурс 
юных вокалистов имени Елены 
Образцовой. Оттуда вернулись 
солисты детского музыкального 
театра «Зазеркалье».
В конкурсе участвовали  
169 человек из США, Израиля, 
Греции, Австрии, Голландии, 
Германии, Великобритании, 
что ставит его на высочайший 
международный уровень. 

В этом году на фестивале был 
представлен фантастически-
звездный состав жюри. Даже 
на взрослых вокальных 
конкурсах не часто встретишь 
одновременно Паату 
Бурчеладзе, Петера Дворски, 
Ханса-Йохима Фрая, Ирену 
Милькавичюте, Ларису 
Курдюмову, Бруно Пратико и 
Ларису Гергиеву. 
Наши юные звездочки Оля 

Калмыкова, Макар Толстихин 
и Ульяна Синакевич достойно 
выступили в первом туре, 
получив высокие баллы. Но 
конкуренция и жесткий отбор 
не позволили им пройти 
дальше. А Александра Зимина, 
с блеском исполнив программу 
первого тура, была отмечена 
жюри, прошла во второй тур 
и получила почетное звание 
дипломанта конкурса. 
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Рабочий Край день физкультурника

– В наше время примером для подражания являются 
люди, занимающиеся физической культурой, спортом и 
туризмом, ведущие здоровый образ жизни. Занятия физ-
культурой и спортом укрепляют не только здоровье, но и 
характер человека, его душу, образ мышления, являются 
мощным источником профилактики вредных привычек 
и негативных тенденций в обществе. Одной из главных 
задач городской власти является развитие спортивной 
инфраструктуры и создание условий для массового спор-
та в Иванове. 

На территории избирательного округа № 15 я ознако-
мился с ремонтом спортивной площадки по адресу: улица 
Тимирязева, 16, где по просьбе жителей отремонтирована 
хоккейная коробка. А по улице Красных Зорь у дома  
№ 45 установлен крытый комплекс тренажеров, приведена 
в порядок площадка с футбольными воротами и баскет-
больными кольцами. На пересечении 7-й Ефремковской 
с 2-м Балинским переулком начался ремонт спортивного 
объекта. 

Цель депутатов вижу в том, чтобы сделать спорт доступ-
ным для всех желающих. Уверен, что физическая культура 
будет успешно развиваться и станет неотъемлемой частью 
жизни горожан от мала до велика.

Александр Кузьмичёв,  
председатель  

Ивановской городской думы

«В канун 
Дня физкультурника 

важно увидеть 
состояние объектов» 

В два года его объявили врагом народа по 
национальному признаку. Детство провел в ла-
герях, семью раскидали. Дед никогда об этом не 
рассказывал. До войны у Беров была своя пиво-
варня, считались зажиточными, дома говорили 
по-немецки.

Всю жизнь дед проработал простым учителем 
физкультуры – до последнего своего дня, в на-
шей ивановской школе № 4. Когда были нелегкие 
времена, говорил, что и забесплатно будет вести 
уроки, что это его отдушина.

Педагогический институт дед окончил в Сара-
тове. Там же встретил мою бабушку, которая при-
ехала туда по распределению. Я часто спрашивала 
бабушку, как она, девчонка из колхоза Костром-
ской области, в послевоенное время привезла деда 
в деревню, как его там приняли – всё же немец. 
Приняли как сына. И помню, как каждое лето на 
маленьком пруду он учил ребятню плавать. У деда 
отпусков не было.

Ученики его обожали. Не слышала никогда о 
нем плохого слова. Дед был очень общительный, 
открытый. Бабушка не любила выходить с ним, как 
говорится, «в город». Везде знакомые, со всеми 
останавливался поговорить. Каждое семейное за-
столье заканчивалось дискуссией на политические 
темы. Очень любил спорить.

Сгорел он буквально за три месяца. Обнару-
жился уже неоперабельный рак. На похороны я не 
попала: была в лагере на море. В 14 лет я не очень-
то понимала, что к чему. Не могла поверить, что 
такой крепкий, добрейший и искренний человек, 
как мой дед, мог уйти.

Его пришла провожать вся школа. Старше-
классники в костюмах – сдавали в этот день ЕГЭ. 
Мне рассказывали, что мальчишки бежали за ав-
тобусом чуть ли не до кладбища. Долго и по жаре. 
Последняя получилась эстафета, к которой он 
десятилетиями готовил команды. И долгое время 
они были первыми.

НеПРостой 
соВетскИй челоВек

текст: Анастасия Басенко

Мой дед из поволжских немцев – Рихард Иванович Бер. Правда, 
отца его звали Иоганн, но на русский лад он Иванович

Сергей Пипкин,  
32 года, директор 
инжиниринговой 
компании

– Выбраться куда-то пока что не 
получилось. Этим летом навали-
лась работа, много проектов. Не 
до отдыха. Планирую поездки на 
осень. Еще точно не определился 
с местом, но хотелось бы съез-
дить на Селигер. Когда-то был 
там на форуме, мне понравилось. 
Было бы интересно оказаться в 
этом месте с друзьями, посидеть 
у костра и посмотреть еще раз 
на местные достопримечатель-
ности. 

Успели вы отдохнуть за лето?
опрос

Эрнест Зейтуллаев,  
33 года, отделочник

– Этим летом не было 
времени, чтобы как-то 
особенно расслабляться. 
Да и в Иванове я гость. 
Сам живу в Ярославле, а 
в вашем городе в коман-
дировке на три месяца. 
Конечно, если выдаются 
теплые и свободные ве-
чера, то стараюсь гулять. 
В вашем городе мне 
нравится набережная. 
Можно сказать, что про-
гулки и есть мой летний 
отдых.

Татьяна Хазова,  
58 лет,  
пенсионерка

– Сейчас я вся в делах, 
но за лето успела отдох-
нуть. Мы с семьей езди-
ли в Анапу. Стараемся 
каждый год выбираться 
на море. Очень хорошо 
сменить обстановку, да 
и сам город, в котором 
мы были, тоже понра-
вился: он очень яркий, 
южный. Можно сказать, 
что я отдохнула от 
серости, которую вижу 
здесь. 

Нигина Мелибаева,  
19 лет, студентка
– Я пока еще не успела 
отдохнуть: сначала у 
меня была сессия, потом 
работа. Получилось 
только выбраться разок 
покататься на колесе 
обозрения и других ат-
тракционах. Но я наде-
юсь, что восполню этот 
пробел в августе. У меня 
много планов. Хотелось 
бы попасть в аквапарк в 
Ярославле и на Рубское 
озеро (купаться там ле-
том – моя традиция). 

Анна Богачёва,  
40 лет, наставник

– Мое лето скорее рабочее. Мы 
с обществом молодых людей с 
инвалидностью «Грани» занима-
емся проектом «Запасай лето», 
на который и уходит всё время. 
Делаем тканевые мешочки и 
изделия из дерева, расписываем 
их, ездим с этими поделками 
на фестивали. Иногда создаем 
специальные узоры для конкрет-
ных событий, например ко дню 
клубники. Для ребят это хоро-
ший досуг: они не только зани-
маются творчеством, но и видят 
другие города, общаются. 



4
10 августа
2018 г.
№ 31 (26960)

выходит 
еженедельноздравоохранение

В майских указах Владимир Путин поставил задачу повысить 
ожидаемую продолжительность жизни в России до 78 лет к 2024 году. 
В прошлом году этот показатель составлял – 72,4 года

В Ивановском областном онкодис-
пансере появился передвижной циф-
ровой маммограф. График работы уже 
составлен, и с этой недели комплекс 
отправляется в Шуйский, затем – в 
Пестяковский, Верхнеландеховский и 
другие отдаленные районы. 

Маммограф будет приезжать не 
только в ЦРБ, но и в крупные населен-
ные пункты, где перед этим проведут 
обход жителей и информирование о 
работе комплекса (с графиком работы 
передвижного комплекса можно ознако-
миться на сайте департамента здравоох-
ранения). До конца года подобный пере-
движной цифровой маммограф появится 
так же и в Кинешемской ЦРБ. За смену 
аппарат проводит до 25 исследований.

«Сегодня не жителю надо идти в 
больницу на обследование, а медицина 
«приедет» к людям», – отметил глава 
региона Станислав Воскресенский.

Любопытно, что маммографический 
комплекс стоимостью 20 миллионов 
рублей ставят на шасси КамАЗов. Эти 
машины обладают высокой проходи-
мостью, а значит, смогут добраться и до 
самых отдаленных сёл и деревень. 

 Регулярную маммографию пока 
проходит менее трети жительниц Ива-
новской области в возрасте старше  
39 лет. «Мы посчитали, что с новым 
оборудованием порядка 14 тысяч 
обследований жительниц области 
дополнительно можно будет провести, 
чтобы принять превентивные меры и 
не допустить развития онкозаболева-
ния», - полагает глава региона Станис-
лав Воскресенский. 

Стационарный цифровой маммо-
граф поставят в ивановской ГКБ №4 в 
этом году.

Лечению онкологии государство 
придает особое значение – специ-
альная программа включена в наци-
ональный проект «Здравоохранение». 
Президент Владимир Путин обозначил 
ключевые задачи в послании, а затем 
конкретные цели определил в майском 
указе: увеличение продолжительности 
жизни и снижение смертности во всех 
возрастных группах. Высокая смерт-
ность от онкологических заболеваний 
в первую очередь связана с несвоевре-
менной диагностикой и, как следствие, 
запущенными формами рака. Наличие 
оборудования и специалистов, пра-
вильно ставящих диагноз с его помо-
щью, – значительный шаг в решении 
проблемы. Кстати,  прогнозы Росстата 
по показателям смертности от всех 
видов заболеваний оптимистичны: к 
2024 году – минус 160 тысяч смер-
тей. Министерство здравоохранения 

станислав Воскресенский: 

«Медицина приедет к людям» 

текст: Ольга Смирнова

планку принципиально завышает еще 
почти на 70 тысяч спасенных жизней.

Половина успеха федеральной 
программы – в развитии первичной 
помощи и профилактики. С начала года 
в стране запущено три современных 
онкологических скрининга: они могут 
обнаружить распространенные виды 
рака. Кроме того, сейчас создают отече-
ственные оригинальные препараты для 

особо опасных инфекций, акцент смещен 
в сторону борьбы с онкологией. К концу 
следующего года должно появиться 
несколько уникальных тест-систем. 
Благодаря методам жидкостной биопсии 
можно будет задолго до развития рака у 
пациента предположить, находится ли он 
в группе риска. Диагностировать болезнь 
в течение двух-трех недель помогут он-
коскрининги и амбулаторно-онкологиче-

МАММОгРАфИя  
- это рентгеновское обследование 
молочных желез. При помощи этого 

метода можно выявить рак груди 
на ранней стадии, даже те опухоли, 

которые не удается обнаружить 
врачу пальпацией (пальцевое 

исследование). Полностью 
исключить злокачественность 

можно только в результате 
проведения биопсии (специальной 
иглой берут кусочек ткани опухоли 

на исследование).  
Женщинам рекомендуется первый 

раз пройти это обследование  
в возрасте от 35 до 39 лет.  

Начиная с 40 лет маммография 
проводится раз в 2 года,  

ежегодно – с 50 лет. 

Мы видим, какое внимание президент России уделяет здравоохранению, 
в частности, объявлен национальный проект по борьбе с онкологией. В 
рамках этих инициатив вопросы здравоохранения для нас – приоритетные», – 
подчеркнул Станислав Воскресенский

«
ские центры. При малейших сомнениях 
пациента направят в один из 18 центров 
в стране, работающих, в частности, в 
цифровом формате. Там можно пройти 
обследование по морфологии, иммуно-
гистохимии, МРТ и КТ. Информационная 
онкопрограмма позволит следить за 
самочувствием больного на всех этапах, 
получением качественной, полной и 
своевременной терапии 

В Ивановскую область поступило новейшее оборудование, 
позволяющее заниматься профилактикой и диагностикой онкозаболеваний

Станислав Воскресенский 
возглавил подготовку к 
заседанию президиума 
Государственного совета 
РФ по вопросу повышения 
эффективности системы 
лекарственного обеспечения 
в Российской Федерации. 
Предстоит подготовить 
предложения в проект 
перечня поручений 
президента России. 
Работу по подготовке 
президиума Госсовета 
России курирует помощник 
Президента РФ Игорь 
Левитин. Особое внимание 
уделят вопросам контроля 
качества лекарственных 
средств, закупкам лекарств 
для государственных и 
муниципальных нужд, 
государственной регистрации 
и экспертизы лекарственных 
средств и регулирования 
цен, а также государственных 
гарантий по лекарственному 
обеспечению граждан.

«Современное оборудование 
невидимую опухоль делает видимой»

«Чем раньше будут обнаружены раковые опухоли, тем лучше для самого 
пациента. На первой и второй стадиях у человека есть шанс на полное излече-
ние, а на третьей и четвертой врачи могут оказать только частичную помощь. На 
последней стадии можно говорить только о продлении жизни. Современное обо-
рудование невидимую опухоль делает видимой. Цифровой маммограф позволит 
обследоваться многим женщинам, выявить рак молочной железы на ранних 
стадиях. С помощью лабораторного оборудования и тестов, которые мы ожида-
ем, врачи смогут обнаружить рак толстой и прямой кишки и направить человека 
на углубленное обследование в то время, когда пациента ничего не беспокоит. 
Ожидаем эндоскопическое оборудование, благодаря которому также на ранних 
стадиях мы сможем выявить опухолевые образования в желудочно-кишечном 
тракте, легких», – комментирует заместитель главного врача онкодиспансера по 
хирургии Николай Потапов
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С другой стороны, без возведения новых объектов 
невозможно представить себе развитие города. Но как 
совместить интересы коммерческих компаний, рабо-
тающих в сфере строительства, интересы ивановцев и 
областного центра? Об этом и не только в преддверии 
Дня строителя мы поговорили с заслуженным строите-
лем РФ, одним из руководителей группы предприятий 
«Квартал» Владимиром Шерстюком. 

– Владимир Анатольевич, почему у ивановцев 
возникает столько вопросов к застройщикам? В конце 
концов, строители тоже живут в нашем городе, ходят 
по тем же улицам, их дети играют на детских и спор-
тивных площадках…

– Об этих претензиях мы знаем, и, бывает, что они 
обоснованны. Но сегодня сложилась интересная ситуа-
ция. Получение прибыли в жилищном строительстве в 
первую очередь зависит от того, будут ли построенные 
нами квартиры востребованы у горожан. А люди стали 
думать не только о площади квартиры и ее планировке, 
но и о том, есть ли двор, как он обустроен, есть ли дет-
ская площадка, места для отдыха, озеленение, стоянка 
для машин. В бетонную коробку, которую воткнули 
среди плотной застройки, сегодня мало кто согласен 
переезжать. Мы должны учитывать эти запросы уже на 
стадии проектирования жилых домов или комплексов. 
Горожане сами подталкивают застройщиков к циви-
лизованному подходу при планировке придомовой 
территории.  

Второй момент – ужесточение требований нор-
мативно-правовых документов. Два года назад были 
приняты изменения в правила землепользования и за-
стройки, которые установили определенные требования 
к количеству машино-мест, размерам детской и спортив-
ной площадок. Тогда это вызвало серьезные споры среди 
застройщиков: говорили, что новые требования при-
ведут к повышению себестоимости квадратного метра. 
Тем не менее это правильный подход. Люди должны жить 
в комфортных условиях, это касается и придомовой тер-
ритории. И этот подход мы стали реализовывать задолго 
до принятия изменений в ПЗЗ. Например, в микрорайоне 
«Просторный» мы использовали концепцию «Двор без 
машин»: дома стоят таким образом, что машины во двор 
не въезжают (подъезды выходят на обе стороны дома, 
и можно оставить машину с внешней стороны) и дети 
спокойно там гуляют. Такой же принцип мы использо-
вали в жилом комплексе «Малахит». Но он расположен в 
уже существующей застройке, и мы просто приподняли 
уровень площадок, которые находятся во дворе. Маши-
ны туда физически не могут заехать.  

Главное, чтобы «правила игры» были для всех понят-
ны и одинаковы. И не принимались в последний момент. 

Иногда жители жалуются на застройщиков, пото-
му что не хотят ничего менять. Вот такую позицию мне 
трудно понять. Нам приходилось сталкиваться с подоб-
ным отношением, но в итоге люди видят, что территория 
стала благоустроенной, зелень восстановлена – и про-

Владимир Шерстюк: 

«Застройщикам 
выгодно учитывать 
интересы и жителей, 
и города»

текст: Анна Семёнова фото: Варвара Гертье

Строительная сфера в Иванове уже давно стала не только источником радости для новоселов, но и источником 
скандальных сюжетов. То обманутые дольщики, то вырубка деревьев, то застройка двора – 
и это далеко не полный перечень претензий, которые ивановцы предъявляют застройщикам

блема снимается. Многое зависит от подхода конкретно-
го застройщика, от его готовности общаться с людьми. 

– Но есть еще и проблемы с социальной и транс-
портной инфраструктурой. Строится несколько 
многоэтажных домов – а мест в ближайших садах и 
школах не хватает, поликлиника далеко, дороги не 
рассчитаны на возросший поток автотранспорта… 

– Да, эти вопросы тоже есть, и они решаются не 
так быстро, как хотелось бы. Но давайте посмотрим на 
проблему в перспективе. Несколько лет назад говорили 
о сложностях в Авдотьине: огромный развивающийся 
район, постоянно возводятся новые дома, а выезд только 
один – через улицы Революционную и Ермака. Эти ма-
гистрали узкие, а расширить их вряд ли возможно из-за 
сложившейся застройки. Казалось бы, будет коллапс. 

Но было принято правильное решение о строитель-
стве западного обхода. Уже есть два варианта: можно 
выехать на улицу Парижской Коммуны или на Минскую. 
Власти города говорят, что в этом году будет введен в 
эксплуатацию еще один этап этой дороги – от Минской 
до Фрунзе. В результате мы получим возможность разве-
сти транспортные потоки. 

Хочу вас заверить: и мэрия, и застройщики понимают, 
что вопросы инфраструктуры надо учитывать на стадии 
проектирования. Есть нормативы градостроительного 
планирования – и ни один застройщик сейчас не получит 
разрешения на строительство объекта, если выяснится, 
что эти нормативы по какому-то параметру (например, 
по местам в дошкольных учреждениях) не соблюдаются. 
Разрабатываются проекты планировки территорий. В том 
числе – при комплексной застройке. Сейчас мы разраба-
тываем проект нового жилого комплекса, и по расчетам 
там должен быть детский комбинат на 240 мест. Он будет 
заложен в проект. Для финансирования строительства 
социальных объектов привлекаются бюджетные деньги: 
сейчас есть федеральные программы, за счет которых 
можно получить средства на сады и школы, на объекты 
дорожной инфраструктуры. И в Иванове эти возможно-
сти используют.  

– А не получится так, что жилье вы или ваши 
коллеги построите, а покупать его не будут – у людей 
просто нет на это денег? Не получим мы в итоге пу-
стые новостройки, как в Китае?

– Интересный вопрос. С одной стороны, в Иванове 
многие нуждаются в улучшении жилищных условий. 
С другой – покупательная способность заметно сни-
зилась за последние годы. Так что подобные опасения 
небеспочвенны. И гарантий, что такого не произойдет, 

нет. Подтверждение тому – недостроенные объекты, 
работы на которых встали из-за того, что квартиры 
в них никто не хотел покупать. Ведь строительство – 
это не такие уж легкие и быстрые деньги, как кажется 
со стороны.

Но эту проблему понимают на государственном 
уровне и разрабатывают методы ее решения. Программа 
поддержки ипотечного кредитования, например, очень 
способствует поддержке отрасли: 70-80% квартир сей-
час покупают по ипотеке. Есть и программа по расселе-
нию аварийного жилья, которая тоже стимулирует спрос 
на новостройки. 

– С 1 июля серьезно изменились требования к 
застройщикам, использующим средства дольщиков. 
По мнению ряда специалистов, изменения могут 
привести к снижению объемов возводимого жилья 
и к банкротству части строительных компаний. Вы 
согласны с этим мнением?

– Здесь сложная ситуация. Сначала была разра-
ботана дорожная карта по постепенному отказу от 
работы со средствами дольщиков. Потом была при-
нята масса поправок, причем таких, которые вызвали 
вопросы, а как вообще работать в таких условиях. 
Теперь, похоже, сами разработчики этих документов 
поняли, что перегнули палку, и насколько я знаю, уже 
этой осенью будут приниматься очередные изменения 
в законодательство. 

Сама по себе идея защитить дольщиков и их сред-
ства через механизм работы с банками неплоха. Вопрос 
в том, как она будет реализовываться и какую позицию 
займут банки. Снижение объемов жилищного строи-
тельства однозначно надо ожидать. Но этому способ-
ствует и то, что в экономике по-прежнему наблюдается 
стагнация. Повышение НДС приведет к росту цен на 
стройматериалы, технику, комплектующие – а значит, и 
к росту себестоимости жилья. 

С другой стороны, всё это заставит застройщиков 
более тщательно подходить к разработке новых проек-
тов, просчитывать свои силы. В любом случае жилищное 
строительство останется одной из тех отраслей, которые 
задают тон развитию города.

Как бы ни складывалась ситуация, я хочу поздравить 
всех – и своих коллег по отрасли, и наших смежников и 
поставщиков, и жителей города Иваново – с наступаю-
щим Днем строителя и пожелать не терять оптимизма 
и верить в лучшее. Ведь строители – это люди, которые 
формируют облик наших городов и определяют многое 
в нашей жизни 

Ивановская мэрия под руководством Владимира Шарыпова с 2016 года проводит политику отказа  
от точечной застройки в пользу комплексного освоения территорий. В 2017 году у недобросовестных 
застройщиков изъято 19 земельных участков, ранее переданных в долгосрочную аренду в том числе 
под жилищное строительство. При планировании новых микрорайонов предусматривается развитие 
инженерной инфраструктуры (достаточная электрическая мощность, подъездные пути, ливневая 
канализация) и строительство социальных объектов (детские сады, школы).  
В частности, в ближайшее время по такому принципу планируется освоение территории за ТЦ «Евролэнд»
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В Иванове в рамках субботников в прошлом году высадили 
1043 дерева и крупноразмерных кустарников. Зеленые 
насаждения появились на территориях общего пользования, 
вдоль оживленных трасс и в парках города

Тополиный пух, жара, аллергия
Больше всего проблем в городе с тополями. В 

последнее время распространилось много заболеваний. 
«Тополя чувствуют себя плохо, – рассказывает Елена 
Чуканова, директор ООО «Таруса», специализирующе-
гося на озеленении. – Надо, конечно, разбираться, но, 
скорее всего, опять распространилась тополиная моль».

Был период, когда тополя практически по всей 
центральной России были съедены этим вредителем. 
В Москве даже разрешали проводить химические 
обработки – настолько масштабной была проблема. В 
нашем городе этим никто не занимался. 

Раньше тополя сажали везде. Они быстро растут, 
легко переносят обрезку. Но оказалось, что этот вид 
быстро теряет свои декоративные свойства и легко 
ломается при сильном ветре. Кроме того, пух, который 
концентрирует на себе пыльцу других растений, вы-
зывает аллергию. В столице тополя сажать запретили 
полностью. У нас в городе такого решения не прини-
малось, но тем не менее использовать эти деревья для 
озеленения больше не планируется. 

Сорняки в мире деревьев
При слове «сорняк» нам представляются мешающие 

на грядках одуванчик или полынь. Но вредные растения 
есть и среди деревьев. «В Иванове слишком много аме-
риканского клена, – рассказывает Елена Чуканова, –  
он очень активно сеется, заполоняя собой всё: живые 
изгороди, групповые кустарники и просто свободные 
места. Если не убирать его вовремя, то он замещает 
любые посадки». 

Кстати, кустарники, в свою очередь, необходимы. 
Они, по словам старшего преподавателя Ивановской 
сельскохозяйственной академии Тамары Шиловой, 
поглощают пыль и вредные вещества с дорог, к тому же 
являются домом для птиц. А пернатые городу нужны: 
они, например, сдерживают размножение гусениц, ко-
торые тоже негативно влияют на деревья. 

Растения пенсионного возраста
Единственная проблема кустарников – за ними 

нужен более тщательный уход. Их не только приходится 
постоянно подстригать, но и быстрее заменять на новые. 

В зависимости от породы срок жизни кустарника –  
20-30 лет, потом он теряет свой вид. 

Деревья же растут в городе по 50-70 лет. Но это 
совсем немного. В естественных условиях они живут в  
3-5 раз дольше. Например, липа в свободной посадке 
растет до полутысячи лет и при этом не болеет. А в 
городской черте даже столетнее дерево – это нонсенс. 
«Оно выглядит как древняя старушка с пораженными 
ветками, – рассуждает Елена Чуканова. – На эти про-
цессы влияет многое: экологическая обстановка, плот-
ность почвы, большая по сравнению с лесной, асфальт, 
который кладут вокруг растений». 

Что же тогда сажать?
В озеленении лучше использовать породы, которые 

хорошо адаптируются в городской среде, например 
ясень. Это светлое красивое дерево, достаточно мощное 
и к тому же пока не имеет паразитов. Неплохо прижива-
ются липы. Можно использовать и русский клен, но он 
хуже переносит обрезку, ему комфортнее в скверах и 
парках, а не на городских улицах. 

Что касается дубов и каштанов, они медленно раз-
виваются в наших условиях, хотя и выглядят приятно. 
Так, например, каштаны, которые были высажены в 
2001–2002 годах, только сейчас начали цвести. 

Опыт посадки такого дерева был и у меня. Спустя 
три года это несчастное зеленое создание едва ли до-
росло до метра. А цвести и вовсе не думает. Страдает.

Саженцы против крупномеров
Второй вопрос в рубрике «Что сажать?» относится 

к типу посадочного материала. Если это саженцы, то 
дереву на момент высадки в грунт уже 5-6 лет. Если это 
полномерный экземпляр – 10-15. Но приживаемость у 
последних гораздо ниже (в лучшем случае – 25%), при 
этом стоят они значительно дороже. 

«Специалисты могут давать разные консультации, 
но я считаю, что лучше использовать саженцы», –  
настаивает Елена Чуканова. При этом придется 
заменять насаждения на выделенной территории 
полностью. То есть подсаживать саженцы в уже 
существующие группы деревьев бессмысленно. Они 
не будут расти. Яркий пример – Садовая аллея. Там 

к взрослым липам подсаживали молодые деревца, 
но из них почти ничего не осталось. Затененность от 
больших растений, их разросшаяся корневая систе-
ма, нехватка питания – всё это вместе негативно 
влияло на саженцы. Так что если проводятся работы 
на улице, то заменять деревья нужно полностью. 
По-другому никак. 

Видовое разнообразие
Напоследок стоит обозначить еще одну пробле-

му – отсутствие разнообразия в посадках. «Даже по 
сравнению с близлежащими городами разнообразия у 
нас маловато, а ведь чем пестрее посадки, тем лучше, – 
говорит преподаватель ИГСХА Тамара Шилова. –  
Наш город по сравнению с соседними Ярославлем и 
Владимиром озеленен хуже. Всё должно быть строго: 
вырубили – сажайте заново. Иначе улицы становятся 
похожими на автостоянку. Это особенно важно, если мы 
хотим сделать город туристическим». 

Тем не менее в администрации Иванова утвержда-
ют, что работы по озеленению ведутся сейчас гораздо 
активнее, чем раньше. Так, по сравнению с 2016 годом 
высадка увеличилась более чем в десять раз.

С начала этого года высадили уже 40 кустов сирени 
на разделительной полосе в районе парка «Харинка» 
и 25 липовых деревьев в сквере около ЦКиО. Работы 
продолжатся осенью. 

Практическая сторона
Вернемся к нашим тополям. Что нужно делать, 

чтобы ветхое дерево исчезло из вашего двора? Нужно 
написать письмо на имя начальника управления благо- 
устройства. Заявку рассмотрят, на место выедет специ-
алист, и если дерево и правда аварийное, то оно будет 
добавлено в реестр и пойдет под снос. Но неизвестно, 
что произойдет раньше – самопроизвольное падение 
или контролируемая вырубка.

Сейчас отрабатываются заявки 2015–2016 годов.  
По заверениям администрации города, «в настоящее 
время реестр учета заявок включает в себя более  
3000 обращений. Выполнить данные работы на всех 
зарегистрированных объектах в течение одного сезона 
не представляется возможным» 

Закоренелые горожане
что срубить, что посадить?

текст: Наталья Мухина фото: Варвара Гертье

САМые КИСлОРОДНые  
Как ни парадоксально, но именно тополь больше всех выделяет кислород и поглощает вредных 
примесей. Также к разряду экологических активистов можно отнести хвойные: они вырабатывают 
кислород и летом, и зимой. Но они при этом, к сожалению, плохо переносят городские условия. 
Исключение – голубые ели, которые обладают пыле- и газоустойчивостью.
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Администрация города Иваново 
предупреждает: 

установку и замену индивидуальных приборов учета 
электроэнергии в квартирах муниципального жилого 

фонда проводит Ао «Ивгорэлектросеть»

В областном центре участились случаи обращения нанимателей муници-
пального жилого фонда по вопросу компенсации расходов на замену прибо-
ров учета электрической энергии, выполненных различными организациями. 
Вместе с тем администрация города Иваново напоминает, что замена прибора 
учета производится только при наличии соответствующего акта от управляю-
щей компании либо акта от ООО «ЭСК Гарант».

Если к вам пришли представители другой организации и навязывают свои 
услуги по замене приборов учета, указывая, что они сотрудничают с админи-
страцией города Иваново или к ним поступила информация, что ваш счетчик 
необходимо срочно заменить, БУДЬТЕ ВНИМАТЕЛЬНЫ!

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.2009 № 261-ФЗ «Об энерго- 
сбережении и повышении энергетической эффективности и о внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты Российской Федерации» обязанность по 
замене приборов учета коммунальных ресурсов возложена на собственников 
помещений в многоквартирных домах, а в данном случае на администрацию.

В целях исполнения указанных требований разработана муниципальная 
программа «Энергосбережение и повышение энергетической эффективности в 
городе Иваново», в рамках которой в бюджете города предусмотрены денеж-
ные средства на установку и замену индивидуальных приборов учета электри-
ческой энергии. Указанные работы проводит АО «Ивгорэлектросеть». Средняя 
стоимость работ с учетом цены счетчика 2700 рублей.

По всем вопросам замены или установки приборов учета электрической 
энергии в муниципальном жилом фонде необходимо обращаться 

в администрацию города Иваново по телефонам: 59-46-14 или 59-46-15

Отвечает Владимир Шарыпов:
– Елена Владимировна, спасибо за отклик. По присланным 

вами фотографиям мы пришли к выводу, что деревья располага-
ются на отмежеванной придомовой территории. Поэтому  вопрос 
следует решать с привлечением управляющей организации. Пред-
лагаем вам обратиться с письменным заявлением в УК, которая в 

свою очередь вызовет на место специалиста городского управления благоустройства 
для оценки состояния деревьев. Если ветхость насаждений подтвердится, их вклю-
чат в перечень аварийных и выдадут разрешение на снос. Деревья, не являющиеся 
аварийными, будет предложено кронировать в период отсутствия сокодвижения (как 
правило, с ноября по март). Кронирование или снос производятся в подобных случа-
ях на средства УК. Ваш вопрос я взял на контроль.

КТО ОТВеТИТ ЗА ПОДВеСКУ?
Можно ли привлечь к ответственности управляющую компанию, 
если моя машина получила повреждения при проезде по аварийной 
дороге рядом с домом? 

Г.В. Сычёв

ГотоВы сА ж Ать

В редакцию пришел вопрос для мэра Владимира Шарыпова от 
читательницы елены лаптевой:  
«Здравствуйте, Владимир Николаевич! Как и в прошлых письмах, 
начать хочется с благодарности за то, что последнее время наш город 
расцветает, благоустраивается. 
В № 30 «Рабочего края» вами была затронута тема вырубки деревьев. 
Мы считаем свой зеленым. Как вы справедливо отметили, это 
благоприятно сказывается на экологической обстановке. Внося свою 
лепту, отсылаем вам пять фотографий с просьбой спилить деревья по 
адресам: ул. Благова, 32 и 34.  
С удовольствием примем участие в посадке новых – в разумных 
пределах, чтобы в квартиры на первых этажах попадал солнечный 
свет. Заранее благодарим». 

ДОлг ПлАТежОМ
Директор нашей «управляшки» сообщила, что по оплате коммунальных 
услуг у нашего дома большая задолженность, и пригрозила прекратить 
работы по содержанию, пока не погасим долги. Почему те, кто исправно 
платит, должны страдать из-за должников? Может ли организация не 
выполнять работы по содержанию общего имущества в МКД, если у 
собственников накопилась большая задолженность? 

А.С. Грибовская 

ПАМяТКА

– Можно. Но есть одно «но». Ответ-
ственность управляющей компании 
лежит только в рамках оказания услуг 
и выполнения работ по содержанию 
и ремонту общего имущества дома. 
Это следует из правил, утвержденных 
постановлением Правительства РФ 

№ 491от 13.08.2006. Поэтому сначала 
нужно установить лицо, в чьей зоне 
ответственности находится аварийная 
дорога. Если она входит в придомовую 
территорию, то относится к общей 
долевой собственности. Тогда за нее 
отвечает УК.

Но если это внутриквартальный 
проезд, служит подъездом к МКД и пред-
назначен для движения неопределенного 
круга транспортных средств и пешеходов, 
то такая дорога относится к автомобиль-
ной дороге общего пользования местного 
значения, что следует из положений 
Федерального Закона от 08.11.2007 № 
257-ФЗ, а это уже зона ответственности 
муниципальных органов власти. 

– Нет, не может. Ситуация знакомая 
и не единственная, когда собственники 
жилья в силу каких-либо причин своими 
долгами создают такие трудности. Но 
по этому вопросу даже имеется Поста-
новление Пленума Высшего арбитраж-
ного суда РФ № 6464/10.

Управляющая организация (УО) отве-
чает перед собственниками помещений в 
МКД за оказание всех услуг и выполнение 
работ, которые обеспечивают надлежащее 
содержание общего имущества в данном 
доме. Также она должна выполнять обя-
зательства по договору управления. Это 
предусмотрено частями 1, 1.1, 2.3 статьи 
161, частью 2 статьи 162 ЖК РФ.

Законодательство не предоставляет 
УО право не выполнять работы по содер-

жанию и ремонту имущества собствен-
ников помещений в МКД при наличии 
задолженности собственников по оплате. 
За невыполнение своих обязательств УО 
могут привлечь к ответственности.

УО – специализированная органи-
зация, для которой управление МКД 
является ее основной предприниматель-
ской деятельностью. Такая организация 
должна оценивать возможность оказания 
услуг и выполнения работ перед заключе-
нием договора управления МКД. Недоста-
точность средств на содержание общего 
имущества, а также задолженность 
собственников помещений не освобожда-
ет УО от ответственности за ненадлежа-
щее исполнение договора и считается ее 
предпринимательским риском.

Отвечает Михаил Дрюпин  
региональный представитель Ассоциации  
управляющих компаний «Новое качество» 

Свои вопросы, истории, пожелания 
направляйте на электронную 
почту редакции: rk_news@mail.ru
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Знаменитый российский математик и альпинист, профессор Борис Делоне назвал Шавлинское 
озеро «Чемпионом красоты». Он много раз бывал на Кавказе, в швейцарских, французских, 
австрийских и итальянских Альпах, но, по его словам, ничего подобного там не видел. 
Именно Делоне окрестил одну из гор в окрестностях Шавлинских озер Красавицей. 
Соседнюю с ней назвал Сказкой физик и альпинист, лауреат Нобелевской премии Игорь Тамм

Шавлинские озера – одно выше 
другого – лежат в горах Республики 
Алтай. Они бирюзовые – оттенок этот 
не забыть, но не передать ни словами, 
ни фотографией. Над водной гладью 
высятся три горы, покрытые снежными 
шапками, – Сказка, Мечта и Красавица. 
Их вечные ледники и питают водоемы. 

Что такое Манжерок?
До монгольской границы отсюда 

пара часов на машине. До Москвы – два 
дня и три ночи на поезде, да еще пол-
дня на автобусе по Чуйскому тракту. На 
подъезде миновали Манжерок – село, 
воспетое Эдитой Пьехой («Расскажи-ка 
мне, дружок, что такое Манжерок. Мо-
жет, это островок, может, это городок?») 
В 1966 году здесь проходил фестиваль 
советско-монгольской молодежи – так 
и родилась песенка, ничем другим насе-
ленный пункт не примечателен. 

Финальная точка нашего путеше-
ствия много дальше – на транспорте не 
подобраться. От крайней автобусной 
остановки еще сорок километров вверх 
и вниз, с горы на гору, через десятки 
речек и ручьев, сквозь заросли карлико-
вой березы и кусты спелой жимолости – 
изнуряющий пеший маршрут на два дня 
(а за спиной – рюкзак). 

На Шавлинские идут туристы не 
только из Сибири и Алтая, но и из цен-
тральных областей России. За три дня, 
проведенных на озерах, встретилось 
несколько иностранных групп. А рядом с 
нашей палаткой встали молодые слова-
ки – муж и жена – отличные ребята. На 
Алтай они пробирались через Турцию 
и Киргизию. Потом еще собирались 
поехать в Новосибирск – смотреть в зоо-
парке лигра – помесь льва и тигра (это 
было чуть ли не главной целью месячно-
го путешествия европейцев).

Запах тайги и парфюма
Туристические клубы и секции, 

популярные в советское время, сегодня 
мало где сохранились. На марше встре-
тилась только одна группа «старого 
образца» – кажется, из Санкт-Петер-
бургского университета. В основном 
в походы сегодня ходят небольшими 
компаниями или семьями, бывают и 
одиночки. В последние годы на Шав-
линские организуют коммерческие 
туры – туристы-неофиты немало платят 

Июльский 
снег

текст/фото: Николай Голубев

Черная туча заполнила небо за полчаса, началась метель. 
Шлепанцы, стоящие у палатки, мигом покрылись снегом. 
К такой перемене погоды 25 июля были не готовы ни мы, 
ни другие туристы, пришедшие на Шавлинские озера. 
Снег шел всю ночь. Из палатки наутро я вылезал в отчаянии: 
теплых вещей почти нет, обувь влажная, а просушенные на 
костре стельки всё равно отсырели. Правда, уже к обеду 
от сугробов не осталось следа, на перевал в тот день  
я поднимался в одной майке, нос обгорел и до сих пор шелушится  

предприимчивым проводникам (хотя 
особой необходимости в них нет – на 
тропе не заблудишься). Интересно, что и 
в этих денежных группах, и среди само-
стоятельных рейнджеров преобладают 
барышни. Верят они в романтику гор, не 
сидится им дома. Уже на обратном пути 
встретились две москвички – симпатич-
ные, приветливые, не отказавшиеся даже 
в походе от дорогих духов. Они вообще 
первый раз в горах (кажется, офисные 
сотрудницы) – идут одни, не торопясь. 
Уверен, что дошли и остались довольны 
своим путешествием.

Современные туристы (и новички, и 
опытные), как правило, хорошо и модно 
экипированы – тому способствуют 
спортивные гипермаркеты. Палатки – 
новые и легкие, котелки блестят, ботин-
ки за двадцать тысяч – непромокаемые, 
куртки – дышащие. Кругом современ-
ные технологии. Но грязь и дожди де-
лают свое дело – всё промокает, стихия 
побеждает любые изобретения человека. 
Но ради этого испытания природой, 
наверное, и идут в походы.

Дотянуться до ветки
Раньше я был в экспедициях по 

Тыве – она соседствует с Алтаем. Но две 
республики совсем разные: не похожи 
ландшафты, люди (и их отношение к 
приезжим), природа. На Шавлинских 
озерах я впервые увидел бурундуков – 
сразу узнал по мультипликационным 
изображениям. Зверьки – забавные. 
Один как-то повис на ветке жимолости, 
встав на задние лапы, – хотел обязатель-
но дотянуться до листка повыше. Людей 
на озерах бурундуки будто и не боятся.

В скалах живут пищухи. Сначала я 
подумал, что это морские свинки (окрас 
и размеры соответствуют) – но эти 
отличаются большими ушами и изда-
ют слишком характерные звуки. Ниже 
в предгорьях полно сусликов. В свои 
норы они ныряют как соревнующиеся 
пловцы в бассейн – молниеносно. И над 
всем этим (горами и лесом, рокочущими 
быстрыми реками и острыми порогами) 
кружат ястребы – всё видят.

Дорога к Шавлинским озерам лежит 
через кедровые леса. Честно говоря, я 
был разочарован. Вместо мощных де-
ревьев – извертевшиеся стволы, плеши-
вые ветви. Но урожай, говорят, они дают 
отменный.

В июле, конечно, уже не было бога-
тых альпийских лугов – но под ледником 
по-прежнему цвели миниатюрные жел-
тые маки, напоминали о доме незабудки.

Города под горами
Республика Алтай и Алтайский край –  

два разных региона России. Первый – 
лежит в горах, населен тюркоязычными 
этносами, столица – Горно-Алтайск. 
Климат на части территории (мы как раз 
были именно там) приравнен по услови-
ям к Крайнему Северу. Здесь традицион-
но занимаются скотоводством. Коровы 
пасутся меж скал, самостоятельно 
возвращаясь к хозяевам, когда отяжеле-
ет вымя. И, кажется, в каждой алтайской 
семье есть лошадь. К конным услугам 
иногда прибегают и туристы – до Шав-
линских озер можно доскакать меньше 
чем за день. Но и парнокопытным на не-
которых участках становится неуютно –  
упираются перед сыпухами и крутыми 
подъемами, не хотят идти.

В соседнем Алтайском крае живут 
преимущественно русские. Здесь не чув-
ствуешь экзотики, местного колорита. 
Всё как у нас. Только Барнаул в полтора 
раза больше Иванова, благоустроен 
лучше. Краевая столица еще до рево-
люции проектировалась как город-сад. 
От прежней мечты остались в изобилии 
скверы и бульвары. Много высажено но-
вых деревьев. Мне попались березовая, 
еловая, липовая, тополиная и, кажется, 
яблоневая аллеи. Непривычно и инте-
ресно такое древесное разнообразие 

внутри города. По бокам от бульваров 
бегают трамваи – старые, раздерганные, 
но заполненные пассажирами.

Барнаульцы жалуются, что на месте 
советских заводов открываются тор-
говые центры. Работы, говорят, мало, 
молодежь уезжает. Но, например, мест-
ный меланжевый комбинат (построен-
ный чуть позже ивановского и столь же 
гигантский) до сих пор функционирует. 
Повсюду в городе высятся новостройки –  
современные, нетиповые. А вот аутентич-
ная сибирская архитектура исчезает –  
рубленые резные дома-усадьбы горят, 
уступая место быстровозводимым мага-
зинам и офисам. Практически не уцелел 
и барнаульский конструктивизм –  
его снесли в 1980-е, не оценив эстетики, 
и, кажется, не сожалеют.

Хотя в целом Барнаул дорожит своей 
историей. По сравнению с Ивановом 
впечатляет количество памятников, 
мемориальных досок, стендов с именами 
почетных земляков. Скажете, мелочь, не-
существенное дополнение к городскому 
ландшафту? Зато сразу видно, что город –  
не пустое место, уважает и себя, и своих 
жителей. К слову, в Барнауле Вечный 
огонь горит и на мемориале ВОВ, и у 
памятника героям гражданской войны. А 
на самой высокой горе, где любят гулять 
горожане, – могила Николая Ядринцева –  
идеолога сибирского сепаратизма в XIX 
веке. Он пытался доказать, что Сибирь –  
особая территория, со своей культурой и 
народом, и жить ей надо по своим зако-
нам. Возможно, так оно и есть 

…Уходя с Шавлинских озер, я не бросил в воду монетку – не сложилось, не успелось. Вряд ли снова пройду по этому маршруту. Но один раз это стоило увидеть – не забудется.
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– Единственная претензия, которую высказывают оп-
поненты, в том, что проект реализуется в период выборов, 
и некоторые усматривают в мероприятиях подкуп избира-
телей. Категорически возражаю. Акция «Собери ребенка в 
школу» из года в год проводится Ивановским региональным 
отделением «Единой России» в августе и не приурочена 
к выборам этого года, которые пройдут 9 сентября. Мы 
организуем эту акцию в поддержку семей, испытывающих 
трудности при сборе ребенка в школу, вне зависимости от 
их политических предпочтений и взглядов. Мы не спра-
шиваем в семьях, за кого они будут голосовать, нам важно, 
чтобы каждый ребенок в Ивановской области имел возмож-
ность 1 сентября прийти в школу собранным и в хорошем 
настроении сесть за парту. 

А что касается этого года, то мы, организаторы 
акции, обращаемся ко всем партиям – вне зависимости 
от участия в выборах – присоединиться к «Единой Рос-
сии», принять участие в мероприятиях проекта «Собери 
ребенка в школу». Мы все вместе вручим семьям помощь, 
собранную в рамках акции. 

Основу проведения акции составляют заявки, собран-
ные общественными приемными Дмитрия Анатольевича 

Медведева с учетом материального положения семей. 
Уверен, акция станет добрым консолидирующим делом для 
любой политической силы.

Ежегодно мы помогаем детям не только канцтоварами, 
ранцами и спортивной одеждой. К сожалению, еще есть 
семьи, которые в этом реально нуждаются, и мы готовы их 
поддержать. Предметом особой заботы являются ребя-
тишки, ограниченные в своих физических возможностях. 
Часть их обучается не дистанционно, а ходит в общеобра-
зовательные школы в учебные классы вместе с остальными 
детьми – и это правильно. Мы оказываем им поддержку в 
приобретении специальной обуви и оборудования, которое 
даст ребятам возможность полноценно учиться вместе со 
сверстниками. Речь идет о корсетах и других специальных 
медицинских изделиях, которые им необходимы. 

Власть и «Единую Россию» часто огульно обвиняют, что 
простые люди не могут получить подобную помощь, что 
она оказывается своим да нашим – это не так. Повторюсь: 
заявки собирают и потом формируют их в программу в 
общественных приемных партии совместно с отделами 
социальной защиты населения. Единственный критерий 
оказания помощи – реальная нуждаемость в ней. 

собеРИ РебеНк А В Школу 
ВМесте с НАМИ

«единая Россия» продолжает многолетнюю традицию
Единороссы региона дали старт ежегодной партийной акции «Собери 

ребенка в школу». Об этом на совещании с руководителями общественных 
приемных «Единой России» в Ивановской области рассказал секретарь Ива-
новского регионального отделения партии Виктор Смирнов.

Он подчеркнул, что в ходе акции особое внимание необходимо уделить 
семьям, в которых воспитываются дети с ограниченными возможностями 
здоровья, а также детям, находящимся на грани социального сиротства.

Отметим, в рамках акции «Собери ребенка в школу» в 2017-м перед нача-
лом учебного года 4,5 тысячи школьников Ивановской области получили на-
боры необходимых учебных принадлежностей. В местных отделениях партии 
единороссы передавали будущим первоклассникам из семей, нуждающихся 
в поддержке, канцелярские товары и школьные рюкзаки. Акция длилась в те-
чение месяца и охватила весь регион, в некоторых муниципалитетах вручение 
подарков детям сопровождалось праздничной концертной программой 

Не обошла проблема и Ивановскую 
область. Социальные службы не всегда 
имеют организационную и финансовую 
возможность помочь всем нуждающим-
ся детям: мешает излишняя забюрокра-
тизированность, громоздкость и фор-
мальность многих процедур.

Федеральный партийный проект 
«Единая страна – доступная среда» 
призван привлекать внимание к жизни 
людей с ограниченными возможностями 
здоровья и к обеспечению их доступны-
ми социальными институтами, образова-
нием, работой, информацией, помощью 
в участии в социально-экономической 
жизни страны.

В рамках партпроекта ежегодно про-
водится Параспартакиада, количество 
участников которой год от года растет: в 
2017-м в соревнованиях приняли участие 
более 300 спортсменов. При поддержке 
партийного проекта «Единая страна – до-
ступная среда» юбилейная, X Параспар-
такиада Ивановской области пройдет в 

этом году в два этапа – детский (спорт- 
смены в возрасте 14–18 лет) и взрослый. 
В соревнованиях, которые состоятся в 
конце августа – начале сентября, примут 
участие сборные команды муниципаль-
ных образований региона. Для людей с 
ограниченными возможностями здоро-
вья это большой праздник, возможность 
проявить себя и показать свои спортив-
ные достижения, доказать, что они могут 
наравне со здоровыми спортсменами 
добиваться высоких результатов. В 
программу соревнований традиционно 
войдут семь видов спорта: дартс, на-
стольный теннис, заезды на колясках, па-
уэрлифтинг, плавание, шахматы, прыжки 
в длину с места. Победители в каждой 
из дисциплин будут награждены дипло-
мами, медалями, подарками и получат 
возможность представлять Ивановскую 
область на всероссийских соревнованиях 
параспортсменов.

На протяжении двух лет в Иванове 
проводится фестиваль жестового пения 

«Песни сердца». В декабре 2017 года 
впервые состоялся Межрегиональный 
форум-фестиваль «Уникальные люди», 
приуроченный к Международному дню 
инвалидов. Традиционным стал област-
ной фестиваль творчества лиц с огра-
ниченными возможностями здоровья 
«Парус надежды», проходящий в городе 
Наволоки Кинешемского района.

Богато на события это лето. Третий 
открытый фестиваль ловли на попла-
вочную удочку «Рыбалка без границ» 
состоялся 18 июля на Рубском озере. 
В нём приняли участие более 30 лю-
дей с ограниченными возможностями 
здоровья и инвалидностью из Тейко-
ва. Девиз фестиваля: «Мы не делимся 
на людей с инвалидностью и без! Все 
равны и едины!» Заниматься рыбалкой 
могут все без исключения – в этом 
деле многое зависит не от физических 
возможностей человека, а от тактики, от 
правильной подготовки и выбора места 
лова. Участники представили команды 

из двух человек: рыбак и кулинар. Задача 
рыбака за определенное время выудить 
из Рубского озера как можно больше 
рыбы, кулинара – приготовить на костре 
из улова уху и второе блюдо. Победители 
получили грамоты, призы и отличное 
настроение, которое подарило общение 
на природе.

В городе Иваново партийцы про-
верили улицы на доступность для 
людей с ограниченными возможностя-
ми здоровья. Рейд состоялся 4 июля, 
организатором мероприятия выступил 
руководитель рабочей группы парт-
проекта «Единая страна – доступная 
среда» Александр Шорыгин. Активисты 
партпроекта совместно с ивановскими 
молодогвардейцами проинспектировали 
центральные улицы города на предмет 
удобства для лиц с ограниченными воз-
можностями здоровья. По итогам рейда в 
адрес администрации областного центра 
были направлены предложения по улуч-
шению городской инфраструктуры 

единая страна – доступная среда
В России более 11,3 миллиона человек с инвалидностью сталкиваются с различными 

проблемами реализации прав и основных свобод человека в связи с физическими, 
коммуникационными и психологическими барьерами в обществе

«Важно, чтобы каждый ребенок 
мог прийти в школу собранным»
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Позднее он сменил еще несколько специальностей: был ассистентом, артистом, 
администратором, прокатчиком, продюсером и только после этого стал директором цирка

На служебном входе встречаемся 
с Жанной Мареевой – потомственной 
артисткой, работающей с 16 лет в экви-
либристике. Параллельно 20 лет она как 
инспектор манежа следит за выполне-
нием техники безопасности, организует 
репетиции, объявляет номера и руко-
водит униформистами. Жанна замечает, 
что для них она как мама: требователь-
ная, но другим в обиду не даст.

– С нами работал униформист, кото-
рый однажды меня так разозлил, что я 
наорала на него, хотя жуть как этого не 
люблю. Он всё выполнил, а после подо-
шел и сказал: «Жанна Евгеньевна, когда 
вы кричите, совсем не страшно». Спраши-
ваю: «Почему?» – «А у вас глаза добрые».

Мужская работа
С Жанной Мареевой мы проходим 

по длинному коридору и попадаем в 
закулисье – там продолжаются репе-
тиции. Тем временем шесть парней – 
столько в штате униформистов – скру-
пулезно пылесосят манеж и протирают 
лестницы в зале, потом выносят рек-
визит. Интересуюсь, почему среди них 
нет девушек.

– Это нелегкая работа, здесь нужны и 
сообразительность, и физическая сила. Я 
не против девушек в коллективе. Они бы 
стояли на занавесе и следили за поряд-
ком. Хорошо, если придет девушка-ка-
чок, которая сможет что-то взять, унести, 

текст: Дарья Капкова фото: Владимир Кораблёв

Цирковые невидимки
Любители цирка легко перечислят имена знаменитых акробатов и дрессировщиков, 

жонглеров и фокусников, расскажут о том, с какими номерами те выходят 
на манеж. Но об униформистах – рабочих, обслуживающих сцену во время 

выступлений и репетиций, – зрители обычно не вспоминают

принести. Но ведь приходят те, кто 
толще тетрадки ничего не поднимал, –  
сетует Жанна Евгеньевна.

График у ребят ненормированный, 
в цирке проводят часов по десять в 
день (если, к примеру, два представ-
ления подряд). До премьеры поло-
жено провести восемь репетиций, на 
которых в том числе отрабатываются 
четкость и слаженность действий уни-
формистов. Чтобы не растягивать про-
грамму, униформа постоянно хлопочет, 
не сидит на месте. Пока верблюды бе-
гают по кругу, успевают ловко одерги-
вать ковер, чтобы животные ненароком 
не запнулись. Пока воздушные гимна-
сты парят под куполом, растягивают на 
манеже тонкое покрывало, на которое 
выбрасывается конфетти. Даже «коле-
со смелости» устанавливают не более 
пяти минут.

Этап в униформе
Жанна Мареева подзывает одного из 

их подчиненных: «Знакомьтесь, Руслан. Он 
расскажет о том, как тяжело здесь рабо-
тается». Гремит оркестр – выходим в фойе, 
чтобы друг друга не перекрикивать. Мо-
лодой человек трудится в цирке почти два 
года, подзаработать пригласили друзья.

– Обычно в униформе больше 
двух лет не задерживаются, хотя один 
человек с перерывами семь лет отпахал. 
Летом, пока отпуск, вместе с нами ра-
ботают артисты – по совместительству. 
Можно многому у них научиться. Кстати, 
зачастую униформа – это начало карье-
ры. После продвигаются дальше.

– У тебя такого желания нет?
– Артистом мне точно не стать. Так, 

для себя, могу пожонглировать тремя 
мячами.

Крокодил на руках
Махать метлой перед, во время и 

после представления, участвовать в 
клоунских репризах, смеша публику, 
расклеивать афиши по городу, выносить 
реквизит, который требуют артисты, не 
самое трудное. Главное – не запутаться 
в последовательности того, что происхо-
дит на арене. Забыл – сорвал программу. 
Номера стремительно сменяют друг 
друга, и, кроме того, не стоит забывать об 
эффекте неожиданности, который как на-
рочно преследует любые шоу и прогоны. 
Может произойти что угодно: надо быть 
готовым подменить, спасти, прикрыть.

– Как-то раз из шести униформи-
стов на представлении осталось только 
двое. Попотели, побегали тогда. Хоро-
шо, нашлись добрые люди, в том числе 
среди артистов, которые помогали. 
Наша работа – командная: ощущается 
отсутствие даже одного человека, – рас-
сказывает Руслан Апрелкин.

Оказываемся у служебного входа, 
замечаю табличку: «Осторожно, хищни-
ки». Пока собираю волю в кулак, помня 

о том, что в шоу задействованы медве-
ди, верблюды, бегемот и... кто-то еще, 
Руслан приоткрывает дверь: «Никого, 
пошли». Надо заметить, что униформи-
стам по технике безопасности близко 
к животным подходить запрещено. Но 
случается всякое...

– Во время некоторых программ 
приходилось выносить или забирать 
миниатюрных собак. А однажды на 
репетиции выносил небольшого кроко-
дильчика. Страшно не было, поскольку 
его пасть была перевязана скотчем. 
Помню, во время представления друго-
го шоу огромный крокодил, у которого 
не была замотана пасть, залез на барьер. 
Его бросились ловить все – ассистенты, 
артисты, униформисты. Думаю, у тех, 
кто сидел на первых рядах, седых волос 
прибавилось, – вспоминает Руслан.

Но никто не пострадал
Как замечает сама инспектор манежа, 

в Ивановском цирке ничего экстраорди-
нарного не происходит. А ей есть с чем 
сравнивать: работала в других городах.

– Как-то меня чуть не подвесили на 
лонже. Номер заканчивается, выхожу 
объявлять, а униформист отстегивает 
лонжу, и та выскальзывает у него из рук, 
летит и обвивается вокруг моей шеи. 
Успеваю схватиться за веревку, а тот, не 
видя, тянет. Хорошо, что артист, кото-
рый заметил, что происходит неладное, 
окрикнул его. Спрашиваю после: «Что 
ты делаешь?» А он мне говорит: «За-
думался». Около недели на шее была 
красная полоса. Другой случай произо-
шел на генеральном прогоне номера с 
медведями. Во время кульбитов живот-
ных униформисту надо было отнести 
лесенку. И вот медведь залезает на 
барьер, и парень идет ему наперерез –  
забыл, что так делать нельзя. Хорошо, 
что в руках была лестница – как пре-
пятствие между ними. Опешили все. Но 
никто не пострадал 

В одном из писем конца 1920-х годов И.А. Бунин обратился к А.И. Куприну как к знатоку 
цирка с просьбой объяснить, как называются и чем занимаются униформисты, на что в 
ответном письме Куприн писал: «Те, что стоят при выходе из конюшен на манеж, называются –  
обще – униформа. <…> Это всё цирковые артисты, обязанные по контракту делать парад 
директору, членам его семьи, наездникам и гастролерам, помогать в установке и укреплении 
аппаратов, держать обручи и ленты, убирать и чистить манеж, расстилать ковер и т. д.».

«Несмотря на то что между 
программами, как правило, две 
недели, отдыхать униформистам 
некогда. Они участвуют в 
погрузке животных, реквизита, 
вымывают и дезинфицируют весь 
цирк, чтобы принять следующее 
шоу, которого с нетерпением 
ждут маленькие зрители», – 
рассказывает инспектор манежа 
Жанна Мареева.
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– Антон, вы давно занимаетесь музыкой. В чем 
принципиальное отличие вашей сегодняшней груп-
пы от прежних?

– Не знаю, как это бывает у других музыкантов, но у 
меня такое ощущение, что проект «Default City» ничем 
от предыдущих принципиально не отличается. По-мое-
му, любой артист всю жизнь играет одну и ту же песню. 
Другое дело, что с течением времени меняешься сам, и 
это не может не отражаться на твоей музыке. Работая 
с разными командами, совершенствуешься и находишь 
новое интересное звучание. Но сказать, что вот в та-
ком-то проекте я играл более жесткую музыку, а вот в 
таком-то – более мелодичный материал: Нет, это было 
бы слишком линейно. Играю, что играется.

– Кто и за что отвечает в «Default City» сегодня? 
Чем занимаются участники группы в свободное от 
музыки время? 

– Я отвечаю в «Default City» за всё. (Шутка!) На 
самом деле я отвечаю за песни, гитару, вокал, бит-бокс, 
программирование и спам-рассылку (в духе: «приходи-
те на концерт»). 

Мне очень нравится работать с московской 
рок-виолончелисткой Ириной (Risha) Львовой – она 
просто потрясающий музыкант! Мы реально гово-
рим на одном языке. Она играет в огромном количе-
стве разных успешных проектов. Даже не знаю, как 
она для всего находит время. Ну и если Влад Орлик 
может прийти и сыграть на басу и кто-то из знако-
мых барабанщиков свободен – прекрасно! А нет – 
мы и вдвоем сыграем. В свободное от музыки время 
воспитываю дочь и всякими фриланс-проектами 
занимаюсь в области переводов и проектирования 
выставок.

– Для многих ваш отъезд в Москву в свое время 
был удивителен: здесь вы были «суперзвездами», 
там вас никто не знал... Наверное, на первых порах 
трудно было пробить себе дорогу в столице? 

– Ой, всё так относительно! Мы и в Иванове-то су-
перзвездами не были, и Москва не была такой уж злой 
и холодной, как про нее почему-то многие думают. Бы-
стро сформировался круг – нет, не фанатов (не люблю 
я это слово) – круг друзей, которым моя музыка, как 
теперь говорят, «зашла». Потом, благодаря фестивалям 
Emergenza и Revolution, и в Питере своя уютная тусовка 
собралась. Да я вообще путешествовать люблю. Нам 
очень помогает наш московский директор Галина Его-
рова (коммьюнити «Рок в Красках», студия «ArtSeg»), да 
и вообще мир не без добрых людей.

– Я наслышан, что жизнь сводила вас с инте-
реснейшими персонажами рок-пантеона – Каши-
ным, Беркутом... Расскажите, пожалуйста, о своем 
сотрудничестве с ними. 

– Это всё отдельные истории!
У Павла Кашина я изначально пробовался как 

соло-гитарист и вроде как был принят. Но потом Па-
вел узнал, что я хорошо владею английским и решил 
привлечь меня к своему англоязычному проекту 
«Decadanse» уже в роли вокалиста. И вот как вока-
лист я его разочаровал так сильно, что он решил со 
мной вообще не работать. Ну не вышло – и ладно. 

МоскоВскИй коРИфей 
ИВАНоВскоГо Рок А

текст: Константин Шаронин

Антон Мизонов давно признан корифеем ивановского рок-движения. 
Его песни сразу же запоминаются: и задиристыми мелодиями, и ироничными стихами. 

Так повелось с его ранних хитов – «Пиво без школьниц», «Вредная машина», 
«Фамильный топор». В последнее десятилетие Антон живет и творит в Москве, 

но малую родину не забывает, регулярно радуя ивановцев концертами и новыми записями

Антон Мизонов – лидер групп «Default City», 
«Aze», «Сентябрьский проект».  
Выпускник ИвГУ, работает радиодиджеем, 
на протяжении многих лет – ведущий  
фестиваля «Рок-февраль»

Мне с самого начала казалось, что я не своим делом 
собираюсь заниматься. 

А с Артуром Беркутом сотрудничал не совсем я, 
а молодая забойная московская группа «Terratomorf», 
для которой я пишу англоязычные тексты (классные 
ребята!). И вот они-то как раз делали коллаборацию с 
Артуром Беркутом – песню «Судьба» и ее англо- 
язычную версию «Destiny». Я был приглашен на 
запись как автор текста, чтобы осуществлять «ав-
торский надзор». Но я просто получал кайф! Артур 
сделал множество дублей, один другого лучше, 
потом «на всякий случай» напел нам терцию, квин-
ту и нижнюю кварту. При этом он делал это с такой 
легкостью, что со стороны могло бы показаться, что в 
этом ничего и сложного-то нет. Произношение – без-
упречное. Я думаю, не все знают, что у Артура есть в 
США англоязычный проект «TSAR», так что никаких 
проблем вообще не было, классный дядька!

– Расскажите о своем участии в проекте памяти 
замечательного поэта Ильи Кормильцева? Что за 
песню вы исполнили?

– Я специально процитирую правила конкурса 
с сайта: «Этот трибьют – не вполне обычный. Он 
отличается от всех подобных проектов тем, что его 
объектом стали не песни, а стихи. То есть совсем не 
обязательно брать очевидные хиты и перепевать их 
близко к оригиналу. Можно взять любое понравив-
шееся стихотворение из нашего списка и создать 
совершенно новую песню!» Понимаете? Нужно было 

взять именно стих Ильи Кормильцева и положить 
его на свою музыку, то есть написать песню, кото-
рую в альтернативной истории могли бы исполнять 
«Наутилус Помпилиус», «Настя» или «Урфин Джюс». 
По-моему, это была замечательная идея, гораздо 
лучше, чем просто брать и делать невыразительный 
кавер на любую из этих групп. Не помню, кто это 
сказал, но сказано здорово: «Чтобы сделать хороший 
кавер на БГ, нужно быть артистом и личностью мас-
штаба БГ», вот и здесь то же самое. Мне очень понра-
вился стих «Я возвращался домой по улице темной», 
и как только я решил, что это будет речитатив (или 
рэп, как хотите, называйте), всё заработало! Песня 
была написана и записана на одном дыхании. Она 
далась мне так легко, что я даже особо и не ждал, что 
ее возьмут в сборник, а ее раз – и взяли.

– Широка ли география ваших гастрольных 
поездок сегодня? Кажется, вы недавно вернулись c 
фестиваля в Риге? 

– Да, это был фестиваль «JamFest 2». Аудитория – 
интереснейший космополитический коктейль: русские, 
латыши, пара американцев заходили. Классно! Это было 
уже второе мое выступление в Риге, а если говорить о 
географии моих концертов, то крайняя северная точка –  
Хельсинки, клуб «BarLoose», крайняя южная – Крым, 
фестиваль «Соседний Мир»; крайняя западная – Дрез-
ден, клуб «Blondes», крайняя восточная –  
Екатеринбург, фестиваль «Старый Новый Рок».

– Вы довольно часто выступаете в Иванове, ис-
пытываете ностальгию по тем временам, когда жили 
и творили здесь? 

– И да, и нет. Даже если очень захочешь, второй 
раз в эту реку не войдешь. А с другой стороны, не 
так уж и давно всё это было, и ностальгировать пока 
особенно не по чему. 

– Когда готовите программу, думаете о ее 
коммерческом успехе или это все-таки вторично 
для вас?

– Давайте сразу перестанем играть в шоу-бизнес: 
никакого такого «коммерческого успеха» я в своей жиз-
ни не видел. Если сложить все гонорары от моих кон-
цертов за последние двадцать лет, то, наверное, как раз 
суммарно набежит на мой Gibson Les Paul Studio. Ду-
маю ли я о слушателях в первую очередь? Нет, прежде 
всего нужно, чтобы песня нравилась мне самому. Если 
стараешься «чтобы всем понравилось», в итоге обычно 
фальшивая ерунда получается. Но иногда, когда пишу 
новую песню, я думаю про того или иного человека и 
как бы немного пишу для него. Вот так распределяются 
векторы творчества, а коммерческий успех – где-то 
в другой вселенной. И как раз поэтому хочу сказать 
спасибо всем, кто слушает мою музыку и приходит на 
концерты! Спасибо вам, любимые! 
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Антонина Козлова выпустила одиннадцатую книгу – «Каждому оставить память о себе. 
Записки врача-невролога – жизнь и профессия». Читатели узнают об оздоровлении 
без затрат. Также автор вспоминает яркие эпизоды жизни и профессии, огромную роль 
в которых сыграли два самых дорогих человека – отец А.А. Козлов и муж Н.А. Сорокин

досуг

А к т и в н о е л е т оАфиша   мероприятий

квартире только очищенный воз-
дух, только насыщенная микроэле-
ментами вода. В форме помогают 

себя держать профилактические продукты 
и разнообразное питание: овощи и фрукты, 
деревенские сметана и творог, супы, круп-
нозерновые каши на воде или полумолоке 
с подсолнечным маслом. А вот жирного и 
копченого – поменьше.

Антонина Козлова тренирует память: 
много читает, штудирует энциклопедии 
и художественную литературу. К этому 
приучил муж. Она ограничивает себя 
в просмотре телепередач и фильмов, а 
компьютером пользуется только при 
необходимости, предпочитая живое 
общение. По словам женщины, важны и 
эмоции, и сон: за восемь часов организм 
восстанавливается. 

Старается врач-невролог на пенсии 
соблюдать и такую формулу: «Два раза в 
день по 20 минут надо ходить или бегать. 

Правила здорового
долголетия

текст: Дарья Капкова фото: Варвара Гертье

Свой небольшой тренажерный зал есть в квартире у врача-невролога Антонины 
Козловой. Ежедневно она растягивает позвоночник, крутит педали на велотренажере, 
выполняет упражнения на надувном фитнес-мяче и отдыхает на анатомическом 
матрасе под шум моря, который включает на магнитофоне. Купила шагомер – 
в день ходит по 3-5 километров. Ведет дневник здоровья. Помимо этого раз в 
неделю она занимается в тренажерном зале в одном из торговых центров. Однако 
утверждает, что ей для поддержания здоровья в 80 лет этого мало

12 августа
13:00  Народное гулянье 

«День строителя» в парке 
культуры и отдыха «Харинка»

11:00‑14:00  Мастер-класс 
по декупажу в парке 
культуры и отдыха имени 
Революции 1905 года

13:00‑13:30  Детская дискотека 
«Шире круг» в парке культуры 
и отдыха имени 
Революции 1905 года

13 августа
12:00  Познавательное 

занятие «Как определить 
птицу», ЦВР № 2, ул. 
Шувандиной, 109, к. 26

15:00‑16:00  Игра-путешествие 
«Мой безопасный 
путь домой», ДДТ № 3, 
детская дворовая площадка, 
ул. Черниковых, 31

11:00  Игра-беседа: 
«На пути железнодорожном 
будь предельно 
осторожным», 
Центральная городская 
детская библиотека, 
ул. Шубиных, 16б

14 августа
14:00  «Летняя школа 

танца», спортивная 
площадка школы № 62, 
ул. 5-я Коляновская, 72

14:00  «Экологический 
квест», ЦРДО, ул. Суворова, 72

15:00‑16:00  Конверт вопросов 
«Что такое ПДД?», ДДТ № 3, 
детская дворовая площадка, 
ул. Сакко, 37б

14:00  Беседа-игра 
«Детям знать положено», 
библиотека-филиал № 4, 
ул. Ташкентская, 95

15 августа
10:00  Цикл «Кладовая 

творчества», мастер-класс 
«Забавные зверюшки» 
(поделки из соленого теста), 
ДЮЦ № 1, главный корпус, 
ул. Благова, 40а

15:00  Цикл занятий 
«Странички моего летнего 
арт-дневника». Занятие 6: 
«Мои поэтические строчки» 
(оформление страницы 
с иллюстрированным 
стихотворением собственного 

сочинения), ДЮЦ № 1, корпус 1, 
ул. Мархлевского, 34/45

14:00‑15:00  Экскурсия «Музейная 
среда», школа-музей «Литос-
КЛИО», ул. Семенчикова, 9
Запись по тел.: 37-82-63; 
37-20-44

15:00‑16:00  Конкурс рисунка 
на асфальте «Энциклопедия 
витаминов», ДДТ № 3, 
детская дворовая площадка, 
ул. Сакко, 37б

16 августа
10:00  Мастер-класс 

«Брошь из бисера «Роза» 
(бисероплетение), 
ЦВР № 2, школа № 9, 
микрорайон ТЭЦ-3, 14, к. 49

12:00  Мастер-класс 
«Аксессуары» (плетение из 
ниток браслета и бус), школа 
№ 9, микрорайон ТЭЦ-3, 14

12:00  Мастер-
класс «А у нас радость» 
(пластилинография), ЦВР № 2, 
ул. Шувандиной, 109, к. 11

11:00  Мастер-класс по 
скалолазанию, спортивный зал 
ЦВР № 2, ул. Шувандиной, 109

Запись по тел.: 33-63-00
10:00  Развивающее 

занятие «Мозгошмыги», 
«Перспектива», 
ул. Большая Воробьёвская, 6

15:00‑16:00  Мастер-класс 
«Мастера-умельцы» 
(изготовление обережных 
кукол «Желаница»), ДДТ № 3, 
ул. Колотилова, 43

17 августа
12:00‑13:00  Контактная 

экскурсия «Путешествие 
в рукотворные джунгли» 
(консультации, селфи), Дворец 
творчества, ул. Батурина, 12/5

11:00  Познавательно-
развивающее мероприятие 
«Психология без границ», ДЮЦ 
№ 1, главный корпус, 
ул. Благова, 40а

15:00‑16:00  Марафон «Помоги 
другу», ДДТ № 3, детская 
дворовая площадка, 
ул. Сакко, 37б

19:00‑21:00  Танцевальный вечер 
для молодежи на открытом 
воздухе «Хастл-пати» в сквере 
у памятника Якову Гарелину

Два часа два раза в неделю посещать баню, 
бассейн или тренажерный зал. Два раза в 
год проходить обследование в больницах 
и обязательно записывать результаты. И 
дважды в год хотя бы по две недели про-
водить капитальный ремонт организма –  
давать ему полную разгрузку в санато-
рии или дома. Не убираться, не покупать 
продукты, а питаться в кафе, смотреть 
кино, общаться с приятелями, – советует 
Антонина Козлова. – Вот взять, к примеру, 
моего знакомого, который ведет курорт-
ный образ жизни. Он в 82 года делает по 
утрам сорокаминутную гимнастику, не 
пьет, не курит, мало ест, при этом из раци-
она исключил мясо и, как и я, соблюдает 
питьевой режим. Кроме того, ежедневно 
гуляет, умеренно смотрит телевизор, про-
ходит медобследование как положено. И 
прекрасно себя чувствует».

Антонина Алексеевна не скрывает, что 
росла болезненным ребенком. Связано 

это во многом с войной, со страшным 
голодом, переохлаждением. Она вспо-
минает: «В военное время родители 
отправили меня в деревню к бабушке с 
дедушкой. Папа повез меня, закутанную, 
в санках через поле. Сделает шаг, упадет 
в сугроб, поднимется, дальше пойдет. Но 
после очередного падения встать уже не 
мог. Словно предчувствуя неладное, дед 
побежал за нами. Взвалил отца на санки 
и еле дотащил нас до дома. Отогрели на 
печке, напоили горячим чаем. Но с тех 
пор мое здоровье было подорвано. Меня 
долго выхаживали в больницах. Меди-
цина была бесплатной и качественной». 
Тогда-то маленькая Антонина и решила, 
что ее призвание – лечить людей.

Она на отлично окончила школу и ме-
дицинский институт, после чего ей предло-
жили преподавать на кафедре философии. 
Папа был категорически против. Началась 
практика: работа в районе, ночные дежур-

ства. После аспирантуры девушка стала 
преподавать в ИвГМА. В общей сложности 
Антонина Алексеевна четверть века учила 
будущих медиков и полвека работала в 
стационарах и поликлинике, областной 
больнице, военном госпитале. Работа была 
тяжелой, но интересной.

Антонина Алексеевна – член город-
ского совета ветеранов, несколько лет 
ведет «Школу здоровья» при нем. Она – 
член Союза журналистов России, издала 
одиннадцать книг на медицинскую тему, 
занимается общественной работой. До 
сих пор к невропатологу обращаются за 
врачебной помощью бывшие пациенты, 
со многими она дружит. Мечта челове-
ка, который жизнь посвятил здоровью, 
проста: «Нужно, чтобы в Иванове создали 
бесплатный оздоровительный центр, где 
желающие могли бы попить чистой воды, 
заняться спортом и подышать воздухом, 
как на Черном море» 

Покорить  
6,5 метра

Потренировать ловкость и выносли-
вость, развить мышечную силу ребята 
от 10 до 17 лет смогут на мастер-классе 
по скалолазанию. Он пройдет 16 августа 
в 11:00 в спортивном зале ЦВР № 2 (ул. 
Шувандиной, 109). 

Юные альпинисты узнают, как себя 
вести на скалодроме и в горах. Исполь-
зуя специальное снаряжение – кара-
бины, страховку и магнезию, чтобы не 
скользили руки, – попробуют вска-
рабкаться на высоту 6,5 метра. Труд-
ность еще и в том, что углы наклона на 
скалодроме разнонаправленны – при-
стальное внимание надо обратить на 
тактику и технику движений.

На мастер-класс ожидается 10-15 
человек: столько допускается по технике 
безопасности. С собой скалолазам необ-
ходимо взять спортивную форму и обувь, 
а также справку от врача об отсутствии 
противопоказаний для занятий спортом.

Витаминный 
креатив

Узнать, что такое витамины, где они 
содержатся и какую пользу приносят, 
ребята смогут 15 августа на дворовой 
площадке ДДТ № 3 (ул. Сакко, 37б). Здесь 
пройдет конкурс рисунка на асфальте 
«Энциклопедия витаминов».

В
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Найти пропавших в годы Великой Отечественной войны можно, даже если не 
сохранились документы и фотографии. Большинство архивных дел оцифрованы 
и хранятся в общедоступных базах данных в Интернете: например, obd-memorial.ru, 
podvignaroda.ru, pamyat-naroda.ru. Также есть Книги Памяти

– «Первый» канал на 70-летие Победы организо-
вал акцию «Чтобы помнили». Отправил информа-
цию о брате деда – Василии Петракове – единствен-
ном родственнике, о котором мы ничего не слышали 
70 лет. Незадолго до начала войны он был призван в 
ряды вооруженных сил. Последний раз родственни-
ки его видели проезжающим на фронт мимо родно-
го города.

В течение двух лет новостей с «Первого» не было. 
И вдруг со мной связался один из членов отряда 
«Важинский поисковик», который занимается раскоп-
ками в Ленинградской области, в Подпорожском 
районе, и спросил, не наш ли родственник Василий 
Петраков. После я позвонил руководителю отря-
да Юрию Шершневу, который и рассказал мне про 
брата деда. Мы впервые узнали, что он был лейте-
нантом, членом ВЛКСМ, командиром третьего взвода 
роты автоматчиков 1065-го стрелкового полка 272-й 
стрелковой дивизии 7-й Отдельной Армии. Погиб  
19 марта 1943 года в бою с финнами, захоронен в 
братской могиле в Подпорожском районе Ленинград-
ской области возле озера Большая Кузра.

Перед подготовленными финнами 
наши солдаты оказались безоружны

Тем местам хотелось поклониться, и как только вы-
дался отпуск, не раздумывая поехал. Многие знакомые 
отнеслись скептически: «за тысячу с лишним кило-
метров укатил от Иванова для того, чтобы сходить на 
болото». А питерские знакомые остались под большим 
впечатлением. Мои педагоги – одна из них жительница 
блокадного Ленинграда – сказали, что тоже бы сходи-
ли, если были бы помоложе.

Уже находясь в Петербурге, подумал, что не до-
берусь: поездов и электричек почти нет, надо зара-
нее заказывать такси. Но Подпорожский район – это 
еще полпути. С поисковиками пересел на внедорож-
ник, который увез нас за много километров от реки 
Свирь. Места непроходимые, вокруг дикая природа. 
Буквально утопаешь в болотах, которых там неверо-
ятно много. Когда ходишь по лесу, от свинца звенят 
деревья. Под ногами – гранаты, противогазы, каски, 
котелки и россыпи патронов с порохом, который 
горит. Лес словно застлан колючей проволокой, при-

НА больШой 
бРАтской МоГИле...

текст: Дарья Капкова

Поисковый отряд во время раскопок в Ленинградской области нашел останки бойца – 
родственника ивановца Сергея Кочкина. Сергей съездил на братскую могилу к брату деда и не только увидел, 

в каких условиях сражались красноармейцы, но и выкопал с поисковиками останки еще одного воина

крытой мхом. Поначалу не понимал, по чему ступал, 
из-под земли слышался скрип.

Мне показали, как двигался отряд красноармейцев, 
как финны захватили их в ловушку, как расстреляли. 
Показали места, где бойцов откопали. Поразило то, 
насколько к войне были готовы финны и насколько 
безоружными оказались наши. Противник понастроил 
целые города из окопов, огромные дзоты со стальными 
стенами, а на соседнем пригорке наш небольшой окоп. 
В холода красноармейцы выкапывали у стеночки углу-
бления и спали в них, свернувшись калачиком.

Кажется,  
что бои здесь идут до сих пор...

Помимо поисковых отрядов там действуют чер-
ные копатели, которых интересуют только артефакты. 
После того как они их забирают, узнать фамилию 
бойца невозможно. Ради развлечения бросают в 
костры гранаты, так что земля подпрыгивает. Кроме 
того, безбожно вырубаются леса, и хотя существует 
договоренность, что территория сначала будет раз-
работана на предмет обнаружения останков, поис-
ковикам приходится работать на опережение: после 
вырубки никого не найдешь.

Рад, что фамилия брата деда – Петраков – будет 
написана на памятной доске защитников Присвирья. Он 
наконец-то обрел покой. Кому-то из его соратников я 
тоже в этом помог. Нашли ботинки, в которых лежали 
кости, и стали откапывать бойца. Долго не понимали, 
как его разбросало от удара. На нем выросло дере-
во, пришлось подбивать корни, чтобы скелет солдата 
полностью собрать. Тот факт, что перед тобой проле-
жавший в земле 70 лет красноармеец, защищавший нас 
в годы Великой Отечественной, ужасает. Дальнейший 
путь его известен: поисковики находят останки, хоро-
нят в братской могиле. 

Во время поисковых работ мы нашли гильзы, 
саперку, ложку и кружку. Мне предложили их взять с 
собой, поскольку с точно такими же вещами ходил и 
брат деда. В нашей семье теперь это реликвия. Дедуш-
ка всю жизнь хотел узнать, что случилось с братом, 
но два года назад его не стало. С озера Большая Кузра 
привез земли, которую отнес на могилу к деду – пусть 
простятся так  
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отряде у меня было сорок с 
чем-то детей от семи до десяти, 
лагерь был только что куплен 

какой-то фирмой – старый советский 
лагерь, но мы не очень представляли, в 
какие условия едем работать. Для меня 
работа на отряде была шансом немного 
заработать и выжить летом, для детей –  
получить новые впечатления и опыт, 
проявить себя и получить какие-то кар-
манные деньги.

Вокруг лагеря стоял непроходимый 
лес, на территории – невиданные нами 
доселе тучи комаров, а на дорожках 
гипсовые пионеры с отбитыми руками 
и носами – наследие нашей советской 
эпохи. Зрелище не для слабонервных. 
Белый однорукий пионер приложил 
горн к губам, а на месте носа у него дыра, 
да и ступня у ноги отсутствует. Белая 
пионерка присела на корточки и смотрит 
на свое ампутированное запястье (там 
должна была быть рука с книгой). Белый 
мальчик с галстуком на шее, но без голо-
вы, обнимает глобус – весь этот апока-
липсический парад инвалидов завершал 
веселый каменный олень. Он бодро 
поднимал рога в небо и трубил пионер-
ские песни. Пионеров дети побаивались, 
на олене сидели всем отрядом – даже на 
рогах. Олень был несокрушим.

Корпуса тоже были тех еще, со-
ветских времен – деревянные, с двумя 
большими палатами для девочек и для 
мальчиков. Рядом каморка для ночлега 
воспитателей и вожатых. Во время до-
ждей корпус отсыревал и белье станови-
лось противным и влажным.

Деревянный дабл на улице, с дыркой 
посередине – как водится. Шпингалет 
вечно оторван, поэтому приходилось во 
время процесса держать ручку двери, 
чтобы кто-то не зашел. Но если все-та-
ки кто-то дернул на себя дверь, дабы 
проверить, есть ли кто в туалете, – ты 
вылетал ему навстречу вместе с дверью. 
Поэтому во время процесса приходилось 
не только держать дверь, но еще и петь.

Еды на первой смене почему-то не 
хватало, или до нашей тундры с камен-
ным оленем трудно было доехать. Дети 
ходили голодные и без конца тырили в 
столовке хлеб. Из-за плохого финанси-
рования воспитатели и вожатые были 
лишены полдника.

Помню, я жутко простыла: лежала в 
своей отсыревшей каморке с температу-
рой 39 и дрожала от холода – лазарета в 
лагере тоже не было. Мои дети помогали 
как могли и работали на износ –  
всё сделали, чтобы меня не трогать, 

белые пионеры
текст: Мария Махова фото: Варвара Гертье

Однажды в холодном дождливом июне начала 2000-х я работала в детском лагере воспитателем. 
Взяла себе в вожатые трех подростков – дочь Элю, племянницу Янку и ученицу Катю. Было им тогда по 14 лет

сами справлялись с отрядом. Это были 
три дня ада, пока не упала температу-
ра. Для моих детей-вожатых это стало 
проверкой на прочность. Потому что 
«пионеры юные, головы чугунные» слу-
шались не очень и вообще стремились 
что-нибудь учинить. Их нужно было всё 
время организовывать и что-то с ними 
учить, петь или танцевать, иначе они 
просто сваливали за территорию лагеря 
или стояли на голове, ногами бросаясь 
подушками.

Однажды дети никак не хотели 
засыпать, шел дождь, было темно, где-то 
неподалеку мистически мерцали фонари. 
Я сидела в палате и рассказывала им на 
ночь сказку.

– А мы боимся ночью в туалет выхо-
дить, – сказал один ребенок. – Потому 
что по ночам оживают белые пионеры и 
ходят по лагерю…

Кто бывал в пионерских лагерях, тот, 
конечно, помнит эти холодящие кровь 
истории, связанные с идеологическими 
скульптурными украшениями. В пионер-
ском лагере «Дружба», например, была 
такая легенда…

Притча о Каменной 
Барабанщице

Когда-то давно у центральных ворот 
лагеря детей встречали две скульптуры: 
Каменная Барабанщица и Горнист. Они 
были величественны и прекрасны, люби-
ли трубить подъем и друг друга.

Но однажды ночью в Горниста уда-
рила молния и разрушила его. Барабан-
щица так сильно затосковала по своему 
другу, что начала ходить ночами по 
лагерю, колотить со всей силы в камен-
ный барабан и искать похожего мальчи-
ка, дабы увести его за собой, превратить 
в камень, чтобы не скучно было одной 
стоять и охранять ворота в лагерь.

А если попадется не тот мальчик, а 
тем более если девочка и без барабана, 
то она поймает этого мальчика или эту 

девочку и... (далее много версий о судь-
бе несчастных «не тех» детей).

Синий Пионер 
Лагерные страшилки передавались 

из смены в смену из года в год и об-
растали леденящими душу подробно-
стями. Например, была страшилка про 
Синего Пионера – наверное, многие пом-
нят. Этого пионера случайно удавили, 
повязывая ему на шее галстук (по другой 
версии его случайно вздернули при 
поднятии знамени на утренней линейке). 
С тех пор ходил Синий Пионер с навсегда 
застывшим взглядом ночами по лагер-
ной территории и хрипел, вытянув синие 
руки перед собой. И если кто увидит 
этого пионера и услышит его хрип, то, 
сами понимаете, что будет: посинеет и 
до конца дней будет вот так же…

Призраки и Тапочки
Еще была страшилка о том, что пи-

онерский лагерь стоит на месте старого 
кладбища, и, конечно, это место прокля-
то, а ровно в полночь встают из земли 

призраки и ловят всех, кто попадется на 
их страшном пути. И тащат в подвалы и 
в подсобки, прикапывая там, за столов-
кой, где мусорные баки…

А еще были рассказы о Черной Жен-
щине, Отравленной Конфете, Черных 
Тапочках, Зеленых Тапочках, Сгоревших 
Тапочках и Перламутровых Тапочках с 
ужасными железными зубами…

Оленю не спалось…
Но вернемся к моим неспящим 

детям.
Если честно, я сама не была уверена 

в том, что наши местные Белые Пионеры 
после отбоя не ходят по лагерю – такие 
они были впечатляющие. Но детям нуж-
но было придумать какую-то легенду, и 
лучше не очень страшную, чтобы они 
не сильно боялись и прямо сейчас после 
отбоя не завопили. И я ее на ходу при-
думала. Начиналась она таинственными 
словами: «Оленю не спалось…»

Подробностей уже не помню, но 
дети так хохотали, что примчались маль-
чишки из соседней палаты и попросили 
рассказать эту легенду и им тоже. А то 
несправедливо.

Пришлось рассказывать и, отсмеяв-
шись, заталкивать всех обратно в койки.

Вот такое, в чем-то жуткое, но 
веселое было время. На прощание дети 
написали записки, где-то они у меня 
хранятся в старых альбомах: «Вы самый 
веселый воспитатель в мире» и что-то 
еще про «мываснезабудем». Но я уже 
и сама, к сожалению, многое забыла: и 
лица, и имена этих детей. Но веселого 
оленя и белых пионеров я точно никог-
да не забуду 
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Иваново навсегда

Рожденный сказку сделать былью
Рискну предположить, отдавая себе отчет в ничтож-

ной степени риска, что познания в архитектурных стилях 
ХХ века у большинства читателей ограничены триадой 
«сталинки, хрущевки, брежневки». Конечно, все пони-
мают, что до сталинок тоже что-то было, но вот как это 
называется, способны сказать очень немногие. 

Последние лет десять я активно занимаюсь продви-
жением идеи, что уникальность нашего города опре-
деляется, помимо прочего, наличием в нем образцов 
архитектуры рубежа 1920-30-х годов. Нельзя сказать, что 
это совсем уж незаметные дома. Горожане, да и гости 
города, наслышаны о домах-метафорах. Дом-«корабль», 
дом-«подкова», дом-«птица» и дом-«пуля», более извест-
ный ивановцам всё же как «серый дом», сконцентриро-
ваны на весьма небольшом участке проспекта Ленина 
и прилегающих улиц. А таких зданий в городе больше 
пятидесяти. Итак, почему же конструктивизм круче ста-
линок и всего прочего?

Во-первых, это красиво. В конструктивизме многих 
раздражает простота и отсутствие богатого декора. Более 
того, даже в циркулярах по выявлению ценности архи-
тектурного наследия приоритет отдается сооружениям с 
разного рода мелкопластическими излишествами. Этот 
стиль не таков. Он возник в процессе поиска связи формы 
и функции здания, заложившего основы современной 
эстетики и дизайна. Поиски эти шли в разных странах. В 
Германии наиболее полно принципы нового подхода были 
манифестированы в 1919 году школой Баухауса. Известно 
высказывание французского архитектора Ле Корбюзье о 
том, что «дом – это машина для жилья». 

Конструктивизм – это советский вариант того, что 
называют интернациональным стилем, функционализ-
мом, стилем Баухауса. Термин возник в 1920 году, а в 
1922-м в Твери (как хотелось бы, чтобы это произошло в 
Иваново-Вознесенске) была издана одноименная книга 
Алексея Гана, в которой автор выступал за разрушение 
старого быта и против «сохранения уродливых форм 
прежней архитектуры».

В какой-то степени в этом стиле проявился рево-
люционный аскетизм, но главным всё же было другое. 
Авангардные искания в искусстве начала ХХ века во 
многом определили вектор развития широкого спектра 
искусства. Во всем мире в это время рождались планы 
по созданию нового дивного мира, а в советской России 
это были еще и планы по формированию нового человека. 
Кроме того, начинают широко применяться материалы, 
раскрепостившие воображение архитекторов. В частности, 
появилась возможность нанизывать на железобетонные и 
стальные конструкции сплошное остекление, несущее свет 
в жилище и на рабочие места. Ленточные окна, опоясы-

конструктивизм превыше всего

текст: Михаил Тимофеев фото: Варвара Гертье

Мой екатеринбургский коллега однажды поведал историю о том, как в воскресенье около 9 утра, 
отправившись на съемку местных образцов конструктивизма, наткнулся на потребляющую водку из горла компанию. 

Увидев фотографа, один из выпивавших дал ценный совет: «Здесь плохой конструктивизм, – сказал он. – 
Через два квартала хороший». Такая осведомленность утренних алкоголиков меня тогда поразила 

вающие здания по горизонтали и эффектно выделяющие 
лестничные площадки по вертикали, являются одними из 
характерных примет этого стиля. Наличие несимметрич-
ных ризалитов, частей здания, выступающих за основную 
линию фасада, – это еще одна особенность данного стиля. 
Третье – это разновеликая этажность, создающая необыч-
ную ритмическую структуру.

Образцовый город: езда в незнаемое
В фантастическом романе Вл. Фёдорова, опублико-

ванном в газете «Рабочий край» 93 года назад, Ивано-
во-Вознесенск в 2025 году является не просто третьей 
пролетарской столицей РСФСР, а вторым по значимости 
городом коммунистического Восточного полушария, в 
котором, в частности, действует секретная лаборатория 
по изучению «лучей смерти», необходимых для полной 
и окончательной победы коммунизма во всем мире. 
Язык описания невиданных зданий будущего достаточ-
но скуп: «Разнообразные, преимущественно кубические 
формы домов сочетались с полукруглыми куполами 
дворцов. Широкие окна глядели на улицу приветливым 
взглядом. А там, за этими окнами, шла деловая, полная 
энергии жизнь. Город напоминал деловито жужжащий 
улей. Хотя на улицах было немноголюдно. Огромные 
двери домов также быстро выбрасывали людей, как и 
поглощали. Создавалось впечатление, что люди идут от 
одной двери до другой». Реалии же Иваново-Вознесен-
ска 1925 года выписаны подробно и эмоционально: «Там, 
где он видел белые дома, кубические формы которых 
так красиво сочетались, – это место прежних Ям? И 
на минуту он почувствовал, как у него сжалось сердце. 
Там, где теперь улица закована в асфальт и железобетон, 
раньше была умилительная картина: посреди улицы 
почти во всю длину красовалась огромная лужа, испещ-
ренная островками».

Рывок, который проделал наш город с 1925 по  
1936 год, был впечатляющим. В очень короткий срок в 
нем не только замостили центральные улицы, провели 
водопровод, пустили трамвай, но и создали инфраструк-
туру, подобающую центру огромной промышленной 
области, в которую, напомню, кроме Ивановской входили 
нынешние Владимирская, Костромская, Ярославская и 
часть Нижегородской. 

Сотворение дивного нового мира
За десять лет в нашем городе было построено более 

пятидесяти зданий и сооружений. Подавляющее большин-
ство – это уникальные проекты, которые можно увидеть 
только у нас. О них хорошо знают во многих странах мира, 
поскольку Иваново-Вознесенск, пусть и на очень корот-
кий срок, стал своеобразной творческой лабораторией по 
созданию новой архитектуры – архитектуры ХХ века.

По канонам конструктивизма создается прядильный 
цех фабрики «Красная Талка», возводится фабрика имени 
Дзержинского. Ввиду ограничения на использование 
железобетона в гражданском строительстве, формируется 
пласт краснокирпичной архитектуры с имитирующими 
бетон оштукатуренными поверхностями (школа-«птица», 
102-квартирный дом Горсовета). Пуск силикатного завода 
дополнил местные образцы стиля новой цветовой гаммой. 
Иногда дома штукатурили полностью, чтобы придать им 
большую выразительность, которая нынче кое-кого явно 
смущает. Так был перекрашен железнодорожный вок-
зал, эта участь едва не постигла знаменитый на весь мир 
Ивсельбанк, построенный по проекту Виктора Веснина.

Стоит знать, что это были еще и социальные экс-
перименты. Так, московский архитектор Илья Голосов 
проектировал для нашего города дом-коммуну. Однако 
дискуссия в центральной печати о нежелательности 
форсировать внедрение нового быта в жизнь трудящихся 
привела к тому, что от идеи обобществленного быта при-
шлось отказаться. Сейчас это хорошо известный иванов-
цам 400-квартирный «дом коллектива».

За право реализовать свои проекты в Иваново-Воз-
несенске архитекторам приходилось бороться. Для этого 
они участвовали во всесоюзных конкурсах. Правда, не 
всегда к реализации принимались проекты победителей. 
К слову, большой драматический театр (ныне Дворец 
искусств) мог выглядеть совсем иначе, но на строитель-
ство по проекту того же Голосова не нашлось средств, и 
театр был построен по проекту, занявшему третье место. 
Впрочем, и его внешний облик за сорок лет был дважды 
изменен, сохранив лишь общий силуэт.

Победивший в конкурсе на строительство комплекса 
зданий для политеха академик Иван Фомин опробовал 
в нашем городе придуманный им вариант преодоления 
идей конструктивизма – «красную дорику», или «про-
летарскую классику». А практически утраченный ныне 
дом-«пуля» представляет собой симбиоз конструктивиз-
ма с этим стилем. 

Отход от идей авангарда привел еще и к тому, что 
блестящие образцы конструктивизма в нашем городе 
(кинотеатр, главпочтамт, фабрика-кухня, дом ИТР) были 
перестроены до неузнаваемости. Маркировка турист-
ского маршрута «Красная нить» позволит увидеть, каким 
необычайно эффектным был изначальный облик этих 
зданий. Хотя дом-«корабль» смотрится пока вполне 
узнаваемо, постройка разномастных балконов на нем как 
памятнике архитектуры требует явного вмешательства 
соответствующих институций. 

Иваново уникально во многом благодаря этому пла-
сту застройки. Именно она в совокупности с фабричны-
ми корпусами формирует лицо города. А за лицом нужно 
ухаживать, чтобы не стыдно было его показать… 

В начале 1930-х изменилась политическая ситуация в стране, а следовательно, 
и в искусстве. Новаторские и авангардные течения сначала подвергались резкой 
критике, а потом и вовсе оказались под запретом как буржуазные
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В Музее Бурылина (ул. Батурина, 6/40) открылась выставка «Искусство Палеха – гордость России». 
Представлено около 100 произведений лаковой миниатюры, иконописи и декоративных панно. Тематика разнообразная: 
сказочно-былинная, народно-бытовая, советская, евангельская, философская и т. д. Выходной – понедельник

Один из организаторов, Елена Депу-
татова, бегло рассказывает: «Тут у нас 
трек, здесь ряд с палатками, а справа 
можно купить запчасти». Но потом 
она отвлекается и убегает, покачивая 

сережками в форме велосипедов. Что ж, буду иссле-
довать площадку самостоятельно. 

Плавить бутылки
Железным коням тут посвящено всё. А что нель-

зя посвятить, то притянуто за уши. Например, прохо-
дил мастер-класс по декорированию расплавленных 
бутылок. На бывшей стеклотаре красовались шесте-
ренки, веревочки и наклейки, призывающие крутить 
педали. Здесь меня интересовал только один вопрос: 
как можно было сотворить такое со склянкой сиропа 
от кашля? «Это же стекло, вот оно и стекает, – сме-
ется Татьяна Беляева. – Я их плавлю в муфельной 
печи при температуре 800 градусов. Иногда что-то 
подкладываю под края, тогда выходит тарелка или 
салатник. Вообще, обычно я из стекла делаю другие 
вещи, но «расплавленные бутылки» многим нравятся, 
поэтому на мероприятиях мы декорируем их». 

Детали нужны?
Но были и вещи, которые к велосипедам относятся 

напрямую, – запчасти. «Меня в велосипедных кругах 
все знают под именем Болотный Фей, но ладно, так уж 
и быть, я Дмитрий, – представляется мужчина за стой-
кой. – Отдаю детали. Мне постоянно привозят старые 
велосипеды. Из некоторых частей я собираю новые 
модели, а остальные раздаю. А вам нужно что-ни-
будь?» Сообщив, что цепи и педали должны подождать 
кого-нибудь еще, я отправилась дальше. 

Велосипеды в собранном состоянии мне нравятся 
гораздо больше. На них можно кататься. «Я проходил 
тут трассу, – рассказывает Александр Тельнихин. –  
Сначала «качельки», потом змейку и в конце нужно 
проехать восьмерку. Организаторы засекали время. 
Говорят, будут призы. Я сам к велосипедной движухе 
имею мало отношения. Мне больше по душе футбол, 
но покататься люблю», – заключает молодой человек. 

люДИ И ВелосИПеДы
теплый и уютный «Велодвиж»

текст: Наталья Мухина фото: Варвара Гертье

В Литературном сквере всегда творится что-то нишевое. Здесь читают стихи. Сюда ходят на пленэры 
студенты художественного училища. А в этот раз в зеленом уголке собрались велосипедисты. Ладно, не 

только они: пешеходов и людей на колесах было примерно поровну. 

«Нарисуем вас с велосипедом»
Именно такая табличка стояла рядом с 

одним из шатров. В нем девушки рисовали всех 
желающих за символическую плату в 100 ру-
блей. И, вопреки собственному же объявлению, 
рисовали не только всадников с железными 
конями, но и просто гостей праздника.

Всё проходило совсем спокойно, если бы 
раз в 20 минут не раздавался какой-то жуткий 
грохот. Оказалось, его источником была боль-
шая деревянная дженга. Если не знаете, что 
это, то «Википедия» прояснит правила. «Игро-
ки по очереди достают блоки из основания 
башни и кладут их наверх, делая башню всё 
более высокой и всё менее устойчивой». Игра 
заканчивается, когда конструкция падает. «Это 
wood-games, выпиливали их мы сами», –  
рассказывает Ася Процыкова. Взрослые и 
дети играли вместе, и вместе же радовались 
падению башни. Думаю, такие вещи хорошо 
объединяют людей. 

Фильмы на сене
Когда все наигрались и наобщались, можно 

было переходить к главному событию вечера – 
фильму. Да, тоже о велосипедах. Разместившись 
на кубике сена, который служил табуреткой, я 
стала ждать, когда начнется показ. 

«Я приехал только ради кино, – рассказывает 
гость праздника Егор Мурзиков. – Может, и поя-
вился бы раньше, но работа не позволила. А так 
здесь хорошая обстановка, много знакомых лиц». 

Под вечер атмосфера действительно стала 
более расслабленной: загорелись лампочки, 
затихла музыка. Мне кажется, у организаторов 
получилось приятное пестрое пространство. 

Не скажу, что занятие по интересам нашел 
каждый, но прийти сюда, чтобы встретиться с 
друзьями и обменяться велосипедными новостя-
ми и деталями, вполне приятно. Всё это оправды-
вает название проекта. «Велодвиж» – он именно 
движ. Теплый, уютный, для своих 
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Сведения о количестве зарегистрированных кандидатов по одномандатным избирательным округам  
№№ 1, 3, 7 на дополнительных выборах депутатов Ивановской городской Думы.

Одномандатный избирательный округ № 1:
1. Алешин Виктор Викторович, выдвинут Ивановским региональным отделением Политической 

партии ЛДПР – Либерально-демократической партии России.
2. Журавлев Илья Владимирович, выдвинут Ивановским областным отделением политической пар-

тии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ».
3. Иванов Андрей Константинович, выдвинут Региональным отделением Политической партии 

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Ивановской области.
4. Роминян Ага Артурович, выдвинут Ивановским городским местным отделением Всероссийской 

политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ».
5. Рясина Елена Владимировна, выдвинута в порядке самовыдвижения.

Одномандатный избирательный округ № 3:
1. Андреев Иван Андреевич, выдвинут Ивановским городским местным отделением Всероссийской 

политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»
2. Есаулов Андрей Николаевич, выдвинут Региональным отделением Политической партии СПРА-

ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Ивановской области.
3. Меркулов Валерий Владимирович, выдвинут Ивановским областным отделением политической 

партии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ».
4. Плотников Николай Викторович, выдвинут ИВАНОВСКИМ ОБЛАСТНЫМ ОТДЕЛЕНИЕМ Политиче-

ской партии КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ КОММУНИСТЫ РОССИИ.
5. Рудаков Александр Борисович, выдвинут Ивановским региональным отделением Политической 

партии ЛДПР – Либерально-демократической партии России.

Одномандатный избирательный округ № 7:
1. Ламанова Екатерина Петровна, выдвинута Ивановским областным отделением политической 

партии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ».
2. Круглова Алена Ивановна, выдвинутаИвановским региональным отделением Политической пар-

тии ЛДПР – Либерально-демократической партии России.
3. Сивохин Дмитрий Владимирович, выдвинут Региональным отделением Политической партии 

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Ивановской области.
4. Шатов Михаил Валериевич, выдвинут Ивановским городским местным отделением Всероссий-

ской политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ».
Председатель комиссии Е.Ю. ШЛОТОВА

Постановление Администрации  города  Иванова от 02.08.2018 № 973

О внесении изменения в постановление Администрации города 
Иванова от 29.11.2013 № 2604 «О нормативах водоотведения 

по объему отводимых в централизованные системы 
водоотведения сточных вод в 2014-2018 годах»

Руководствуясь  пунктом 143 Правил холодного водоснабжения и водоотведения, утвержденных по-
становлением Правительства Российской Федерации от 29.07.2013 № 644, пунктом 19 части 3 статьи 44 
Устава города Иванова, Администрация города Иванова  постановляет:

Внести в постановление Администрации города Иванова от  29.11.2013 № 2604 «О нормативах во-
доотведения по объему отводимых в централизованные системы водоотведения сточных вод в 2014-
2018 годах» (в редакции постановлений Администрации города Иванова от 22.05.2014 № 1076, от 
10.06.2014 № 1252, от 01.09.2014 № 1793, от 26.12.2014 № 2874, от 20.03.2015 № 709, 30.12.2015 № 2748, 
от 23.05.2016 № 950, от 20.07.2016 № 1330, от 17.08.2016 № 1534, от 19.10.2016 № 1900, от 27.03.2017 № 
400, от 27.12.2017 № 1832, 23.07.2018 № 923) изменение, изложив в приложении «Нормативы водоот-
ведения по объему отводимых в централизованные системы водоотведения сточных вод в 2014-2018 
годах» строку № 29 в следующей редакции:

«

29
ИП  

Зайцев В.А.
9,488 8,860 9,790 6,166 5,327 4,228 10,793 10,793 10,793 10,793 8,198 8,341 103,57

».
2. Опубликовать настоящее постановление в газете «Рабочий край».
3. Настоящее постановление вступает в силу со дня издания.

Глава города Иванова В.Н. ШАРЫПОВ

Постановление Администрации  города  Иванова от 06.08.2018 № 986

О внесении изменений в постановление Администрации 
города Иванова от 19.08.2013 № 1729 «Об утверждении 
состава конкурсной комиссии по проведению открытого 

конкурса по отбору управляющей организации
 для управления многоквартирным домом»

В связи с кадровыми изменениями, в целях оптимизации работы комиссии по отбору управляющей 
организации для управления многоквартирным домом, руководствуясь статьей 44 Устава города Ивано-
ва, Администрация города Иванова   п о с т а н о в л я е т:

1. Внести изменения в постановление Администрации города Иванова от 19.08.2013 № 1729 «Об 
утверждении состава конкурсной комиссии по проведению открытого конкурса по отбору управляющей 
организации для управления многоквартирным домом» (в редакции постановлений Администрации го-
рода Иванова от 25.02.2014 № 380, от 01.10.2014 № 2011, от 18.03.2015 № 670, от 02.06.2015 № 1164, от 
28.08.2015 № 1638, от 04.02.2016 № 179, от 16.12.2016 №  2338, от 21.11.2017 № 1614):

1.1. Включить в состав комиссии членом комиссии Федорову Юлию Юрьевну, главного специалиста 
отдела информационной политики и взаимодействия со СМИ управления общественных связей и ин-
формации Администрации города Иванова.

1.2. Исключить из состава комиссии Савицкую Е.Е, Сергееву И.В., Берегову И.Г.
2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его издания.
3. Опубликовать настоящее постановление в газете «Рабочий край».

Глава города Иванова В.Н. ШАРЫПОВ

Постановление Администрации  города  Иванова от 06.08.2018 № 988

Об ограничении розничной продажи алкогольной продукции
на территории города Иванова во время проведения 
военно-патриотического праздника «Открытое небо»

В целях обеспечения общественного порядка и безопасности населения в местах 
проведения культурно-массовых мероприятий, приуроченных к военно-патриотическо-
му празднику «Открытое небо», в соответствии со статьей 16 Федерального закона от 
22.11.1995 № 171-ФЗ «О государственном регулировании производства и оборота эти-
лового спирта, алкогольной и спиртосодержащей продукции и об ограничении потреб-
ления (распития) алкогольной продукции», законами Ивановской области от 30.09.2014 
№ 63-ОЗ «Об установлении дополнительных ограничений времени, мест и условий 
розничной продажи алкогольной продукции на территории Ивановской области», от 
08.07.2015 № 81-ОЗ «Об установлении ограничений розничной продажи безалкогольных 
тонизирующих, в том числе энергетических, напитков и внесении изменений в Закон 
Ивановской области «Об административных правонарушениях в Ивановской области», 
постановлением Правительства Ивановской области от 24.07.2018 № 214-п «О проведе-
нии в 2018 году военно-патриотического праздника «Открытое небо», постановлением 
Главы города Иванова от 23.11.2006 № 3360 «Об утверждении положения о порядке ор-
ганизации и обеспечения безопасности при проведении спортивно-массовых и куль-
турно-зрелищных мероприятий в городе Иванове», руководствуясь пунктом 19 части 3 
статьи 44 Устава города Иванова, Администрация города Иванова  п о с т а н о в л я е т:

1. Установить 11.08.2018 с 9-00 до 18-00 дополнительные ограничения розничной про-
дажи алкогольной продукции в местах проведения культурно-массовых мероприятий, 
приуроченных к военно-патриотическому празднику «Открытое небо», на территории 
города Иванова, определенной 14-м Почтовым отделением, улицами Люлина, Полка 
«Нормандия-Неман», Фрунзе, 4-й Деревенской, 1-й Минеевской, 8-й Минеевской.

2. В местах проведения культурно-массовых мероприятий, указанных в пункте 1 на-
стоящего постановления, во время их проведения, а также в течение трех часов до на-
чала и трех часов после проведения указанных мероприятий, не допускается розничная 
продажа алкогольной продукции, за исключением розничной продажи алкогольной 
продукции при оказании услуг общественного питания.

3. Рекомендовать организациям розничной торговли, общественного питания (на вы-
нос) и индивидуальным предпринимателям, расположенным в местах проведения куль-
турно-массовых мероприятий, указанных в пункте 1 настоящего постановления, не осу-
ществлять розничную продажу безалкогольных напитков в стеклянной таре 11.08.2018 
с 9-00 до 21-00.

4. Рекомендовать отделу Министерства внутренних дел Российской Федерации по Ок-
тябрьскому району города Иваново в местах проведения культурно-массовых меропри-
ятий, указанных в пункте 1 настоящего постановления, обеспечить контроль за соблю-
дением установленных дополнительных ограничений розничной продажи алкогольной 
продукции.

5. Настоящее постановление вступает в силу со дня его официального опубликова-
ния.

6. Опубликовать настоящее постановление в газете «Рабочий край» и разместить на 
официальном сайте Администрации города Иванова в сети Интернет.

Глава города Иванова В.Н. ШАРЫПОВ

Протокол общественных обсуждений в форме общественных слушаний 
по объектам государственной экологической экспертизы 

«Материалы комплексного экологического обследования особо о
храняемых природных территорий регионального значения 

«Парк КиО им. Революции 1905 г.», «Водохранилище на р.Талке» 
и «Материалы комплексного экологического обследования особо 

охраняемых природных территорий регионального значения 
«Парк «Харинка», «Водохранилище на р.Харинке» 

17.07.2018
Дата проведения обсуждений: 17.07.2018.
Время проведения обсуждений: 14 часов.
Место проведения обсуждений: г.Иваново, пл.Революции, д.6 (2 этаж, актовый зал).
Предмет, подлежащий обсуждению: объекты государственной экологической экс-

пертизы:

1) «Материалы комплексного экологического обследования особо охраняемых при-
родных территорий регионального значения «Парк КиО им. Революции 1905 г.», «Во-
дохранилище на р.Талке» (с изменениями) (материалы обосновывают придание этим 
территориям правового статуса особо охраняемых природных территорий региональ-
ного значения - парка культуры и отдыха Ивановской области);

2) «Материалы комплексного экологического обследования особо охраняемых при-
родных территорий регионального значения «Парк «Харинка», «Водохранилище на 
р.Харинке» (с изменениями) (материалы обосновывают придание этим территориям 
правового статуса особо охраняемых природных территорий регионального значения 
- парка культуры и отдыха Ивановской области).

6. Участниками общественных обсуждений в форме общественных слушаний заме-
чаний и предложений по предмету, подлежащему обсуждению (по объектам государс-
твенной экологической экспертизы) высказано не было.

В письменном виде замечаний и предложений в ходе общественных обсуждений в 
форме общественных слушаний представлено не было.

7. По результатам проведенных общественных обсуждений в форме общественных 
слушаний в общественных обсуждениях приняло участие 15 чел. (граждан, должност-
ных лиц органов государственной власти, местного самоуправления, организаций).

8. Протокол общественных слушаний будет включен в состав материалов, подлежа-
щих государственной экологической экспертизе, по каждому объекту государственной 
экологической экспертизы.

Уважаемые собственники (Арендаторы) зданий
(помещений), расположенных на улицах 10 Августа  и Красной Армии!

По Вашим многочисленным просьбам Администрация города Иванова 14 августа 2018 года в 13 часов проводит встречу 
собственников (арендаторов) зданий (помещений), расположенных на улицах 10 Августа и Красной Армии, с представи-
телями консультативного совета по вопросам дизайна городской среды, художественного оформления города Иванова, 
сохранения объектов культурного наследия при Администрации города Иванова, управления по делам наружной рекламы, 
информации и оформления города Администрации города Иванова, а также управления муниципального контроля Админи-
страции города Иванова.

Мероприятие позволит собственникам, арендаторам зданий (помещений), расположенных на улицах 10 Августа и Крас-
ной Армии, сориентироваться в текущей ситуации.

В формате диалога участники получат информацию о требованиях, предъявляемых к информационным конструкциям, 
местам их размещения, о способах ознакомления с Дизайн-кодом, сроках согласования эскизных проектов информационных 
конструкций и санкциях за самовольное размещение информационных материалов вне отведенных для этих целей местах.

Место и время проведения мероприятия: Администрация города Иванова, 
г. Иваново, пл. Революции, д.6, каб. 221, 14 августа 2018 года в 13 часов 00 мин.



официальный вестник «РК»

10 августа
2018 г.
№ 31 (26960)

выходит 
еженедельно

Официальные нормативно-правовые акты, направляемые для публикации, корректуре не подлежат Пятница, 10 августа 2018 года, №31 (26 960)18

В соответствии со статьей 179 Бюджетного кодекса Российской 
Федерации, Федеральным законом от 28.06.2014 № 172-ФЗ «О 
стратегическом планировании  в Российской Федерации», руко-
водствуясь пунктом 19 части 3 статьи 44 Устава города Иванова, 
Администрация города Иванова  п о с т а н о в л я е т:

1. Внести изменения в постановление Администрации города 
Иванова  от 07.08.2013 № 1668 «Об утверждении Порядка при-
нятия решений о разработке муниципальных программ города 
Иванова, их формирования и реализации, порядка проведения 
и критериев оценки эффективности реализации муниципальных 
программ города Иванова» (в редакции постановлений Админист-
рации города Иванова  от 23.09.2013 № 2020, от 26.09.2014 № 1975, 
от 05.02.2015 № 203, от 23.04.2015 № 895,  от 13.11.2015 № 2293, от 
22.03.2016 № 550, от 24.05.2016 № 952, от 14.10.2016 № 1854,  от 
22.03.2017 № 373, от 23.06.2017 № 843, от 06.09.2017 № 1214, от 
23.11.2017 № 1623,  от 05.02.2018 № 114, от 24.05.2018 № 671):

1.1. Приложение № 2 «Порядок проведения оценки эффектив-
ности реализации муниципальных программ города Иванова» 
изложить в следующей редакции согласно приложению № 1 к на-
стоящему постановлению;

1.2. Приложение № 1 «Табличная часть отчета о ходе реализа-
ции муниципальной программы города Иванова» к Порядку про-
ведения оценки эффективности реализации муниципальных про-
грамм города Иванова изложить в следующей редакции согласно 
приложению № 2 к настоящему постановлению;

1.3. Приложение № 3 «Рейтинг муниципальных программ го-
рода Иванова по эффективности реализации в отчетном году» к 
Порядку проведения оценки эффективности реализации муници-
пальных программ города Иванова изложить в следующей редак-
ции согласно приложению № 3 к настоящему постановлению.

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его офици-
ального опубликования. 

3. Опубликовать настоящее постановление в газете «Рабочий 
край» и разместить  на официальном сайте Администрации горо-
да Иванова в сети Интернет. 

Глава города Иванова В.Н. ШАРЫПОВ

Приложение № 1 
к постановлению

Администрации города Иванова от 08.08.2018 № 1003

«Приложение № 2 
к постановлению

Администрации города Иванова от 07.08.2013 № 1668

Порядок
проведения оценки эффективности

реализации муниципальных программ города Иванова
Оценка эффективности реализации муниципальных программ 

города Иванова (далее - Программы) проводится по каждой из 
Программ и входящих в их состав подпрограмм, реализация ко-
торых осуществлялась в году, предшествующему году проведения 
оценки, на основе отчетов о ходе реализации Программ, пред-
ставленных головными исполнителями Программ в соответствии 
с приложениями 1 и 2 к Порядку проведения оценки эффектив-
ности реализации муниципальных программ города Иванова.

В отчете о ходе реализации Программы в качестве плановых 
значений целевых индикаторов и расходов на реализацию Про-
граммы используются данные в соответствии с действующей на 
31 декабря отчетного года редакцией Программы.

Оценка эффективности реализации Программы и входящих в 
нее подпрограмм проводится на основе следующих критериев:

- степень достижения планируемых значений целевых показа-
телей Программы, подпрограммы;

- степень реализации Программы, подпрограммы;
- степень соответствия запланированному уровню расходов и 

эффективности использования бюджетных средств.
1. Расчет степени достижения планируемых значений целевых 

показателей подпрограммы проводится по каждому целевому по-
казателю подпрограммы.

1.1. Степень достижения планируемых значений целевых пока-
зателей подпрограммы рассчитывается по следующим формулам:

- для целевых показателей, желаемой тенденцией развития ко-
торых является увеличение значений:

- для целевых показателей, желаемой тенденцией развития ко-
торых является снижение значений:

где:
СдПМПn - степень достижения планируемого значения целевого 

показателя n-ой подпрограммы;
ЗфПМП - значение каждого показателя соответствующей подпро-

граммы, фактически достигнутое на конец отчетного периода;
ЗпПМП - плановое значение каждого показателя соответствую-

щей подпрограммы.
1.2. В случае если целевой показатель подпрограммы имеет 

запланированное нулевое значение и фактически достигнутое 
на конец отчетного периода значение показателя равно нулю, то 
значение СдПМП принимается равным 1. В случае если значение 
показателя превысило нулевую отметку, то значение СдПМП при-
нимается равным 0.

1.3. В случае если значение целевого показателя подпрограм-
мы носит оценочный характер, данный показатель не учитывается 

Постановление Администрации  города  Иванова от 08.08.2018 № 1003

О внесении изменений в постановление Администрации города Иванова от 07.08.2013 № 1668 
«Об утверждении Порядка принятия решений о разработке муниципальных программ города Иванова, их формирования 

и реализации, порядка проведения и критериев оценки эффективности реализации муниципальных программ города Иванова»
при расчете среднего значения степени достижения запланиро-
ванных результатов.

2. Расчет степени реализации подпрограммы рассчитывается 
по формуле:

 где:
СРПМП n - степень реализации n-ой подпрограммы;
СРПМП n - степень достижения планируемых значений целевых 

показателей n-ой подпрограммы;
 - число показателей n-ой подпрограммы, достижение значе-

ний которых предусмотрено подпрограммой в отчетном году.
При использовании данных формул в случаях, если СРПМП боль-

ше 1, значение СРПМП принимается равным 1.
3. Расчет степени соответствия запланированному уровню рас-

ходов, предусмотренному на реализацию подпрограммы, и эф-
фективности использования бюджетных средств рассчитывается 
по формуле:

где:
СЭПМПn - степень соответствия запланированному уровню рас-

ходов, предусмотренному на реализацию n-ой подпрограммы, и 
эффективности использования бюджетных средств;

ФкПМП - кассовые расходы на реализацию соответствующей 
подпрограммы  в отчетном году;

ФплПМП - плановые расходы на реализацию соответствующей 
подпрограммы  в отчетном году.

3.1. В случае если по итогам проведения конкурентных проце-
дур по реализации мероприятий подпрограммы получена эконо-
мия бюджетных средств, то используется следующая формула для 
расчета полноты использования средств:

где:
СЭПМПn - степень соответствия запланированному уровню рас-

ходов, предусмотренному на реализацию n-ой подпрограммы, и 
эффективности использования бюджетных средств;

ФкПМП - кассовые расходы на реализацию соответствующей 
подпрограммы  в отчетном году (тыс. рублей);

ФплПМП - плановые расходы на реализацию соответствующей 
подпрограммы  в отчетном году (тыс. рублей);

Эвс – объем экономии бюджетных средств, полученный по ито-
гам проведения конкурентных процедур по реализации меропри-
ятий подпрограммы (тыс. рублей).

3.2. В случае образования кредиторской задолженности по ме-
роприятиям подпрограммы по состоянию на 1 января отчетного 
финансового года, сложившейся вследствие отсутствия необхо-
димого объема средств на едином счете бюджета города Иванова 
в году, предшествующем отчетному году, то используется следую-
щая формула для расчета полноты использования средств:

где:
СЭПМПn - степень соответствия запланированному уровню рас-

ходов, предусмотренному на реализацию n-ой подпрограммы, и 
эффективности использования бюджетных средств;

ФкПМП - кассовые расходы на реализацию соответствующей 
подпрограммы  в отчетном году (тыс. рублей);

ФплПМП - плановые расходы на реализацию соответствующей 
подпрограммы  в отчетном году (тыс. рублей);

Кзна нач.отчет.года - объем кредиторской задолженности, сложив-
шейся вследствие отсутствия необходимого объема средств на 
едином счете бюджета города Иванова  в году, предшествующем 
отчетному году (тыс. рублей).

3.3. В случае образования кредиторской задолженности по 
мероприятиям  по состоянию на 1 января текущего финансового 
года, сложившейся вследствие отсутствия необходимого объема 
средств на едином счете бюджета города Иванова, фактический 
объем финансового обеспечения мероприятий указывается с уче-
том объема кредиторской задолженности. Для расчета полноты 
использования средств используется следующая формула:

где:
СЭПМПn - степень соответствия запланированному уровню рас-

ходов, предусмотренному на реализацию n-ой подпрограммы, и 
эффективности использования бюджетных средств;

ФкПМП - кассовые расходы на реализацию соответствующей 
подпрограммы  в отчетном году (тыс. рублей);

ФплПМП - плановые расходы на реализацию соответствующей 
подпрограммы  в отчетном году (тыс. рублей);

Кзна нач.отчет.года - объем кредиторской задолженности, сложив-
шейся вследствие отсутствия необходимого объема средств на 
едином счете бюджета города Иванова  в году, предшествующем 
году проведения оценки эффективности реализации подпрограм-
мы (тыс. рублей).

3.4. В случае образования кредиторской задолженности по ме-
роприятиям подпрограммы по состоянию на 1 января отчетного 
финансового года и года проведения оценки эффективности ре-
ализации подпрограммы, сложившейся вследствие отсутствия 
необходимого объема средств на едином счете бюджета города 
Иванова, то используется следующая формула для расчета полно-
ты использования средств:

где:
СЭПМПn - степень соответствия запланированному уровню рас-

ходов, предусмотренному на реализацию n-ой подпрограммы, и 

эффективности использования бюджетных средств;
ФкПМП - кассовые расходы на реализацию соответствующей 

подпрограммы  в отчетном году (тыс. рублей);
ФплПМП - плановые расходы на реализацию соответствующей 

подпрограммы  в отчетном году (тыс. рублей);
Кзна нач.отчет.года - объем кредиторской задолженности, сложив-

шейся вследствие отсутствия необходимого объема средств на 
едином счете бюджета города Иванова  в году, предшествующем 
отчетному году (тыс. рублей);

Кзна нач.текущ.года - объем кредиторской задолженности, сложив-
шейся вследствие отсутствия необходимого объема средств на 
едином счете бюджета города Иванова  в году, предшествующем 
году проведения оценки эффективности реализации подпрограм-
мы (тыс. рублей). 

3.5. В случае если по итогам проведения конкурентных процедур 
по реализации мероприятий подпрограммы получена экономия 
бюджетных средств и образована кредиторская задолженность по 
мероприятиям подпрограммы по состоянию на 1 января отчетного 
финансового года, сложившаяся вследствие отсутствия необходи-
мого объема средств на едином счете бюджета города Иванова 
в году, предшествующем отчетному году, то используется следую-
щая формула для расчета полноты использования средств:

где:
СЭПМПn - степень соответствия запланированному уровню рас-

ходов, предусмотренному на реализацию n-ой подпрограммы, и 
эффективности использования бюджетных средств;

ФкПМП - кассовые расходы на реализацию соответствующей 
подпрограммы  в отчетном году (тыс. рублей);

ФплПМП - плановые расходы на реализацию соответствующей 
подпрограммы  в отчетном году (тыс. рублей);

Эвс – объем экономии бюджетных средств, полученный по ито-
гам проведения конкурентных процедур по реализации меропри-
ятий подпрограммы (тыс. рублей).

Кзна нач.текущ.года - объем кредиторской задолженности, сложив-
шейся вследствие отсутствия необходимого объема средств на 
едином счете бюджета города Иванова в году, предшествующем 
отчетному году (тыс. рублей).

3.6. В случае если по итогам проведения конкурентных проце-
дур по реализации мероприятий подпрограммы получена эконо-
мия бюджетных средств и образована кредиторская задолжен-
ность по мероприятиям подпрограммы по состоянию на 1 января 
текущего финансового года, сложившаяся вследствие отсутствия 
необходимого объема средств на едином счете бюджета города 
Иванова в отчетном году, то используется следующая формула для 
расчета полноты использования средств:

где:
СЭПМПn - степень соответствия запланированному уровню рас-

ходов, предусмотренному на реализацию n-ой подпрограммы, и 
эффективности использования бюджетных средств;

ФкПМП - кассовые расходы на реализацию соответствующей 
подпрограммы  в отчетном году (тыс. рублей);

ФплПМП - плановые расходы на реализацию соответствующей 
подпрограммы  в отчетном году (тыс. рублей);

Кзна нач.текущ.года - объем кредиторской задолженности, сложив-
шейся вследствие отсутствия необходимого объема средств на 
едином счете бюджета города Иванова в году, предшествующем 
году проведения оценки эффективности реализации подпрограм-
мы (тыс. рублей);

Эвс – объем экономии бюджетных средств, полученный по ито-
гам проведения конкурентных процедур по реализации меропри-
ятий подпрограммы (тыс. рублей).

3.7. В случае если по итогам проведения конкурентных процедур 
по реализации мероприятий подпрограммы получена экономия 
бюджетных средств и образована кредиторская задолженность 
по мероприятиям подпрограммы по состоянию на 1 января отчет-
ного финансового года и года проведения оценки эффективности 
реализации подпрограммы, сложившаяся вследствие отсутствия 
необходимого объема средств на едином счете бюджета города 
Иванова, то используется следующая формула для расчета полно-
ты использования средств:

где:
СЭПМПn - степень соответствия запланированному уровню рас-

ходов, предусмотренному на реализацию n-ой подпрограммы, и 
эффективности использования бюджетных средств;

ФкПМП - кассовые расходы на реализацию соответствующей 
подпрограммы  в отчетном году (тыс. рублей);

ФплПМП - плановые расходы на реализацию соответствующей 
подпрограммы  в отчетном году (тыс. рублей);

Кзна нач.отчет.года - объем кредиторской задолженности, сложив-
шейся вследствие отсутствия необходимого объема средств на 
едином счете бюджета города Иванова в году, предшествующем 
отчетному году (тыс. рублей);

Кзна нач.текущ.года - объем кредиторской задолженности, сложив-
шейся вследствие отсутствия необходимого объема средств на 
едином счете бюджета города Иванова в году, предшествующем 
году проведения оценки эффективности реализации подпрограм-
мы (тыс. рублей);
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Эвс – объем экономии бюджетных средств, полученный по ито-
гам проведения конкурентных процедур по реализации меропри-
ятий подпрограммы (тыс. рублей).

3.8. В случае если в подпрограмме не предусмотрены расходы 
на ее реализацию,  но содержатся целевые показатели, исполне-
ние которых осуществляется в рамках реализации подпрограммы 
без финансирования, а также если в отчетном году отсутствовала 
возможность произвести расходы в полном объеме по причинам,  
не зависящим от исполнителя, при условии достижения запла-
нированных индикаторов (например: несвоевременное предо-
ставление актов выполненных работ; экономия, полученная в 
результате проведенных мероприятий по обслуживанию муници-
пального долга; по причине отказа собственника от возмещения 
убытков; непредоставление  в установленный срок собственником 
документов, подтверждающих понесенные убытки; отсутствие за-
явок от ресурсоснабжающих организаций и управляющих компа-
ний  на предоставление субсидии) значение СЭПМПn принимается 
равным 1.

4. Расчет оценки эффективности реализации подпрограммы 
определяется на основе сопоставления степени достижения пла-
нируемых значений целевых показателей подпрограммы и соот-
ветствия запланированному уровню расходов, предусмотренному  
на реализацию n-ой подпрограммы, и эффективности использо-
вания бюджетных средств по формуле:

, 
где:
ЭРПМПn - эффективность реализации n-ой подпрограммы;
СРПМПn - степень реализации соответствующей n-ой подпро-

граммы;
СЭПМПn - степень соответствия запланированному уровню рас-

ходов, предусмотренному на реализацию соответствующей n-ой 
подпрограммы,  и эффективности использования бюджетных 
средств;

5. Расчет степени достижения планируемых значений целевых 
показателей Программы проводится по каждому целевому пока-
зателю Программы.

5.1. Степень достижения планируемых значений целевых пока-
зателей Программы рассчитывается по следующим формулам:

- для целевых показателей, желаемой тенденцией развития ко-
торых является увеличение значений:

- для целевых показателей, желаемой тенденцией развития ко-
торых является снижение значений:

где:
СдМП - степень достижения планируемого значения целевого 

показателя Программы;
ЗфМП - значение каждого показателя Программы, фактически 

достигнутое на конец отчетного периода;
ЗпМП - плановое значение каждого показателя Программы.
5.2. В случае если целевой показатель Программы имеет заплани-

рованное нулевое значение и фактически достигнутое на конец от-
четного периода значение показателя равно нулю, то значение СдМП 
принимается равным 1. В случае если значение показателя превы-
сило нулевую отметку, то значение СдМП принимается равным 0.

5.3. В случае если значение целевого показателя Программы 
носит оценочный характер, данный показатель не учитывается 
при расчете среднего значения степени достижения запланиро-
ванных результатов.

6. Расчет степени реализации Программы рассчитывается по 
формуле:

 где:
СрМП - степень реализации Программы;
СдМП - степень достижения планируемых значений целевых по-

казателей Программы;
М - число показателей Программы, достижение значений кото-

рых предусмотрено Программой в отчетном году.
При использовании данных формул в случаях, если  больше 1, 

значение  принимается равным 1.
7. Эффективность реализации Программы оценивается в зави-

симости от значений оценки степени реализации Программы и 
оценки эффективности реализации входящих  в нее подпрограмм 
по следующей формуле:

 где:
ЭрМП - эффективность реализации Программы;
СрМП - степень реализации Программы;
ЭрМП n - эффективность реализации n-ой подпрограммы;
T - количество подпрограмм, в отношении которых проводилась 

оценка эффективности реализации, Программы.
7.1. По результатам итоговой оценки эффективности реализа-

ции (ЭрМП, ЭрМП ) подпрограмма и Программа признаются: 
- высокоэффективной; 
- эффективной; 
- низкоэффективной; 
- неэффективной.
Вывод об эффективности (неэффективности) реализации под-

программы  и Программы определяется на основании следующих 
критериев:
Значение критерия Результат реализации Программы (подпрограммы)
0,90... 1,00 высокоэффективная
0,80 ... 0,89 эффективная
0,40 ... 0,79 низкоэффективная
менее 0,40 неэффективная

7.2. В случае если:
- по результатам проведенной оценки эффективности реализа-

ции подпрограмм, входящих в состав Программы, которая призна-

на «высокоэффективной», 50 %  из них признаны низкоэффектив-
ными и (или) неэффективными, значение результата реализации 
Программы принимается равным «эффективная» с присвоением 
максимального числового значения критерия;

- по результатам проведенной оценки эффективности реализа-
ции подпрограмм, входящих в состав Программы, которая признана 
«высокоэффективной», более 50 %  из них признаны низкоэффек-
тивными и (или) неэффективными, значение результата реализа-
ции Программы принимается равным «низкоэффективная» с при-
своением максимального числового значения критерия;

- по результатам проведенной оценки эффективности реа-
лизации подпрограмм, входящих в состав Программы, которая 
признана «эффективной», 50 % из них признаны низкоэффектив-
ными и (или) неэффективными, значение результата реализации 
Программы принимается равным «низкоэффективная» с присво-
ением максимального числового значения критерия;

- по результатам проведенной оценки эффективности реа-
лизации подпрограмм, входящих в состав Программы, которая 
признана «эффективной», более 50 %  из них признаны низко-
эффективными и (или) неэффективными, значение результата 
реализации Программы принимается равным «неэффективная» 
с присвоением максимального числового значения критерия. 
За исключением тех случаев, когда  по результатам проведен-
ной оценки эффективности реализации подпрограмм, входящих  

в состав Программы, которая признана «эффективной», более 
50 % из них признаны низкоэффективными, значение результата 
реализации Программы принимается равным «низкоэффектив-
ная» с присвоением максимального числового значения крите-
рия.

7.3. На основании полученных оценок эффективности ре-
ализации Программ управление экономического развития и 
торговли Администрации города Иванова формирует рейтинг 
эффективности реализации Программ в отчетном году (при-
ложение  3 к настоящему Порядку). В графе «Оценка эффек-
тивности реализации» указывается фактически полученное 
числовое значение эффективности реализации Программы.  В 
графе «Итоговая оценка эффективности реализации Програм-
мы» указывается значение только по Программе, равное полу-
ченной оценке эффективности реализации Программы, либо 
скорректированное значение оценки эффективности реализа-
ции Программы  с учетом случаев, указанных в подпункте 7.2 
настоящего Порядка.

Программы включаются в рейтинг и нумеруются в порядке убы-
вания оценки эффективности.

По каждой Программе в рейтинге приводятся все входящие в 
нее подпрограммы  в порядке убывания оценки эффективности.

Для подпрограмм, по которым рейтинг не рассчитывался, в гра-
фах оценок проставляются прочерки.».

Приложение № 2 
к постановлению Администрации города Иванова от 08.08.2018 № 1003

«Приложение 1 
к Порядку проведения оценки эффективности реализации муниципальных программ 

города Иванова
Табличная часть отчета о ходе реализации муниципальной программы города Иванова

N 
п/п

Наименование 
Программы 

(с указанием 
головного 

исполнителя), 
подпрограммы, 

мероприятия 
(с указанием 
исполнителя)

Объем 
пла-

новых 
расходов 

(тыс. 
руб.)

Объем 
факти-
ческих 

кассовых 
расходов 
(тыс. руб.)

Объем экономии 
бюджетных 

средств, 
полученный по 

итогам проведения 
конкурентных 

процедур 
(тыс. руб.) 

(при наличии)

Объем кредиторской задолженности, 
сложившейся вследствие отсутствия 

необходимого объема средств на 
едином счете бюджета города Иванова 

(тыс. руб.) (при наличии) 
по состоянию на

Пояснение 
причин 

отклонений 
расходов на 

осущест-
вление 

отдельных 
мероприятий

Наименование целевого 
индикатора (единица 

измерения)
План Факт

Пояснение 
причин 

отклонений 
ожидаемых 

(плановых) и 
фактически 
достигнутых 
результатов

1 января отчет-
ного года

1 января текущего 
финансового года

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12
<Наименование 
Программы 
(головной 
исполнитель)>

___________ ___________ ________
___

<Показатель 1 (единица 
измерения)>
<Показатель 2 (единица 
измерения)>
<Показатель... (единица 
измерения)>

<Наименование 
подпрограм-
мы 1>

Итого по подпро-
грамме:

Итого по подпро-
грамме:

Итого по подпро-
грамме:

________
___

<Показатель 1 (единица 
измерения)>
<Показатель 2 (единица 
измерения)>
<Показатель... (единица 
измерения)>

<Наименование 
мероприятия 1 
(исполнитель)>

__________ ______ ______ __________

<Наименование 
мероприятия 2 
(исполнитель)>

__________ ______ ______ __________

<Наименование 
мероприятия... 
(исполнитель)>

__________ ______ ______ __________

<Наименование 
подпрограм-
мы 2>

Итого по подпро-
грамме:

Итого по подпро-
грамме:

Итого по подпро-
грамме:

__________ <Показатель 1 (единица 
измерения)>
<Показатель 2 (единица 
измерения)>
<Показатель... (единица 
измерения)>

<Наименование 
мероприятия 1 
(исполнитель)>

__________ ______ ______ __________

<Наименование 
мероприятия 2 
(исполнитель)>

__________ ______ ______ __________

<Наименование 
мероприятия... 
(исполнитель)>

__________ ______ ______ __________

<Наименование 
подпрограм-
мы...>

Итого по подпро-
грамме:

Итого по подпро-
грамме:

Итого по подпро-
грамме:

__________ <Показатель 1 (единица 
измерения)>
<Показатель 2 (единица 
измерения)>
<Показатель... (единица 
измерения)>

<Наименование 
мероприятия 1 
(исполнитель)>

__________ ______ ______ __________

<Наименование 
мероприятия 2 
(исполнитель)>

__________ ______ ______ __________

<Наименование 
мероприятия... 
(исполнитель)>

__________ ______ ______ __________

«».
Приложение № 3 

к постановлению Администрации города Иванова от 08.08.2018 № 1003

«Приложение 3
к Порядку проведения

 оценки эффективности реализации муниципальных программ 
города Иванова

Рейтинг муниципальных программ города Иванова по эффективности реализации в отчетном году

Рейтинговый номер 
(п/п) <1>

Наименование Программы
 (подпрограммы)

Разработчик (головной 
исполнитель) Программы

Оценка эффективности 
реализации

Итоговая оценка эффективности 
реализации Программы <2>

Примечания:
<1> - рейтинговый номер присваивается только Программам;
<2> - значение указывается только по Программе, равное полученной оценке эффективности реализации Программы, либо скорректированное значение 

оценки эффективности реализации Программы с учетом случаев, указанных в подпункте 7.2 Порядка проведения оценки эффективности реализации муни-
ципальных программ города Иванова.».
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Уважаемые гости и жители города Иванова!
МКУ «УГО и ЧС г. Иваново» 

напоминает Вам о действиях 
при возникновении пожара в торговых центрах»

Очень часто посетители торгового центра не имеют пред-
ставления о действиях в случае возникновения пожара. Все 
современные торговые центры имеют колоссальную пожарную 
нагрузку, и в случае возникновения пожара огонь и продукты 
горения будут распространяться очень быстро, заполняя все 
помещения и вытесняя жизненно важный кислород. Стоит пом-
нить, что вдохнув небольшую концентрацию угарного газа, пос-
ледствия для человека будут смертельны. Ведь по статистике в 
большинстве пожаров люди гибнут не от воздействия высоких 
температур, а от удушья дымом.

Удушье дымом – процесс проникновения продуктов горения в 
дыхательную систему человека, являющийся основной причи-
ной смерти человека во время пожара в помещении.

Удушье дымом наносит комплексный урон:
- горячий дым, проникая в дыхательную систему, вызывает 

ожоги органов дыхания;
- угарный газ, цианиды и другие продукты горения отравляют 

организм и вызывают серьезное раздражение и распухание ор-
ганов дыхания.

Угарный газ: опасность для человека!!!
Современные торговые центры должны быть оснащены ав-

томатизированной системой безопасности, которая включает 
в себя:

1. Системы дымоудаления;
2. Сигнализации;
3. Установки автоматического тушения пожара;
4. Оповещения и управления эвакуацией.
Как правило, в обычный день в торговом центре находятся от 

1000 до 2000 человек одномоментно. Задачей службы безопас-
ности в подобных ситуациях является быстрая и грамотно про-
веденная работа по эвакуации всех посетителей и персонала 
из здания. В первую очередь эвакуация начинается с детских 
площадок и игровых зон. Приоритет всегда стоит на обеспече-
нии сохранности жизни и здоровья детей. Акцент делается на 
посетителях с ограниченными возможностями.

Если Вы услышали предупреждение системы безопасности 
необходимо спокойно следовать к ближайшему выходу, путь 
отмечен специальными стрелками на пути эвакуации. Внима-
тельно смотрите на указатели. Не паникуйте, и помните об опас-
ности толпы. Чем больше людей станет паниковать, тем больше 
трудностей возникнет у всех лиц, которые будут находится в этот 
момент рядом.

Оказавшись в давке, согните руки в локтях и прижмите их к 
бокам, сжав кулаки; защищайте бока от сдавливания. Наклони-
те корпус назад, уперев ноги спереди, и пытайтесь сдерживать 
напор спиной, освободив пространство впереди и медленно 
двигаясь по мере возможности. Помогайте подниматься сбитым 
с ног людям. Если Вас сбили с ног, постарайтесь встать на коле-
но и, опираясь о пол руками, другой ногой резко оттолкнитесь, 
рывком выпрямите тело. Заслоняйте детей спиной или посадите 
их к себе на плечи.

Во время эвакуации посетителям не следует подниматься по 
лестницам вверх, так как дым изначально заполняет верхние 
этажи – нужно выйти из здания на открытую территорию.

Если вы находитесь в момент срабатывания пожарной сиг-
нализации в лифте, не переживайте, все лифты спускаются на 
1 этаж и открываются, это сделано в целях безопасности для 
граждан.

Если Вы находитесь на верхних этажах, не стоит ждать лифт, 
панель вызова будет не работоспособна, поэтому следует вос-
пользоваться незадымляемыми лестничными клетками и дру-
гими эвакуационными выходами.

Если имеется возможность справиться с огнем (нет угрозы 
для Вашей жизни), немедленно оповестите об этом окружаю-
щих, потушите пожар, привлекая на помощь находящихся рядом 
людей, используя подручные и специальные средства.

При заполнении помещения дымом или отсутствия освеще-
ния постарайтесь:

1. Идти к выходу держась за стены, поручни и т.д.;
2. Дышите через носовой платок или рукав одежды (если с 

собой есть вода намочите ткань);
3. Ведите детей впереди себя, держа их за плечи;
4. Если зона задымления опустилась очень низко, двигайтесь 

ползком в сторону выхода или путей эвакуации.
ВАЖНО: если пути эвакуации отрезаны, постарайтесь вы-

браться на крышу или подойти к окнам, чтобы Вас заметили 
спасатели и провели эвакуацию. Не поддавайтесь желанию вы-
прыгнуть в окно с большой высоты. При невозможности выйти 
наружу отступите в незанятые огнем помещения и там дожидай-
тесь помощи пожарных.

 Если Вы уже находитесь в безопасной зоне, звоните в пожар-
ную охрану по телефонам: 01, 101, 112.

Совершая покупки или отдыхая в ТЦ обозначьте для себя от-
ступные пути, которыми в случае необходимости можно будет 
воспользоваться. Если Вы в первый раз находитесь в данном 
здании, этому следует особенно уделить внимание! Спрашивай-
те данные вопросы у сотрудников охраны ТЦ. Держите детей за 
руку.

В любой обстановке сохраняйте хладнокровие, 
своим поведением успокаивая окружающих, 

и не давайте разрастаться панике. Двигаясь в толпе 
пропускайте вперед детей, 

женщин и престарелых.

Аукцион состоится  21.09.2018 в 14:10 по адресу: г. Иваново, 
пл. Революции, д. 6, 2 этаж, каб. 221 «зал заседаний».

Организатор аукциона: Ивановский городской комитет по 
управлению имуществом.  Реквизиты решений о проведении 
аукционов: Постановление администрации города Иваново от 
23.03.2018 № 350 «О проведении аукциона по продаже права на 
заключение договора аренды земельного участка, расположен-
ного по адресу: Ивановская область город Иваново, улица Па-
рижской Коммуны, у дома 98А для строительства склада». 

Проведение аукциона осуществляется в соответствии со ста-
тьями 39.11, 39.12, 39.13 Земельного кодекса Российской Феде-
рации, статьей 34 Федерального закона от 23.06.2014 № 171-ФЗ 
«О внесении изменений в Земельный кодекс Российской Феде-
рации и отдельные законодательные акты Российской Федера-
ции».

Лот № 1. 
Предмет аукциона: на  право заключения договора аренды 

земельного участка.
Местоположение: Ивановская область, город Иваново, улица 

Парижской Коммуны, у дома 98А.
Площадь: 1 861 кв.м.
Границы земельного участка: установлены в соответствии ка-

дастровой выпиской земельного участка от 27.06.2018 выданным 
филиалом государственного бюджетного учреждения «Федераль-
ная кадастровая палата Росреестра» по Ивановской области. 

Кадастровый номер: 37:24:040501:258.
Разрешенное использование: Склады
 целевое назначение: для строительства объекта складского 

назначения.
Территориальная зона: коммунально-складская зона П-2. 
Категория земель: земли населенных пунктов.
Срок аренды: 18 месяцев.
Обременения земельного участка и ограничения его исполь-

зования: нет.
Земельный участок входит в границы санитарно-защитной 

зоны линии железных дорог и промышленных и коммунально-
складских предприятий. Порядок использования санитарно-за-
щитных зон регулируется СанпИн 2.2.1/2.1.1.1200-03 «Санитар-
но-защитные зоны и санитарная классификация предприятий, 
сооружений и иных объектов», утвержденными постановлением 
Главного государственного врача Российской Федерации  от 
25.09.2007 №74.

Сведения о государственной  регистрации прав на земельный 
участок отсутствуют.

Технические условия подключения объекта к сетям инже-
нерно – технического   обеспечения: 

- технические условия на подключение объекта к сетям водо-
провода и канализации от 29.02.2018 № 04/05, выданные акцио-
нерным обществом «Водоканал»;

 - технические условия на электроснабжение от 16.02.2018 № 
3/38/2-647, выданные акционерным обществом «Ивановская го-
родская электрическая сеть»; 

- письмо «О технических условиях» от АО «ИВГОРТЕПЛОЭНЕР-
ГО» от 05.02.2018 № 08-10-652 (данный объект на земельном 
участке по улице Парижской Коммуны, у дома 98А не входит в 
границы радиуса эффективного теплоснабжения, определенного 
схемой теплоснабжения города Иваново в отношении объектов 
АО «ИвГТЭ», в этой связи присоединение объекта капитального 
строительства необходимо осуществить к альтернативным источ-
никам теплоснабжения);

- письмо «О выдаче технических условий» от 22.02.2018 № 
СГ-06-1-22/23, выданные открытым акционерным обществом 
«ГАЗПРОМ ГАЗОРАСПРЕДЕЛЕНИЕ ИВАНОВО»;

- письмо от 06.02.2018 №184, выданное МУП «САЖХ города 
Иванова». 

Плата за подключение к сетям инженерно-технического обе-
спечения осуществляется при заключении договоров на оказа-
ние услуг на присоединение с организациями, осуществляющи-
ми эксплуатацию сетей инженерно-технического  обеспечения, 
исходя из установленных в соответствии с действующим законо-
дательством тарифов на подключение (технологическое присо-
единение) и с учетом величины подключаемой (технологически 
присоединяемой) нагрузки.

Победитель аукциона, заключивший договор аренды земель-
ного участка, обязан осуществить строительство в соответствии 
с видом разрешенного использования земельного участка по ул. 
Парижской Коммуны, у дома 98А в течение 18 месяцев с момента 
подписания договора аренды земельного участка.

Начальная цена предмета аукциона (начальная стоимость го-
довой арендной платы): 

466 011 рублей.
Шаг аукциона: 3% от начальной цены – 13 980 рублей.
Размер задатка: 20% от начальной цены – 93 202 рублей вно-

сится на расчетный счет организатора аукциона. 
Заявки принимаются с момента размещения информационного 

сообщения на сайтах в сети Интернет: www.torgi.gov.ru (в разделе 
«Торги») и www.ivgoradm.ru (в разделе «Наш город»/ «Муници-
пальное имущество»/ «Приватизация муниципального имущест-
ва»/ «Продажа на аукционах») и публикации в рабочие дни (кро-
ме выходных и праздничных дней) с 9.00 до 16.00 по московскому 
времени до 19.09.2018 включительно по адресу: г. Иваново, пл. 
Революции, д. 6, 11 этаж, к.1111. Дата принятия решения о при-
знании претендентов участниками аукциона – 20.09.2018.

Для участия в аукционе заявители представляют в установ-
ленный в извещении о проведении аукциона срок следующие 
документы:

1) заявка на участие в аукционе (форма заявки размещена на 
сайтах в сети Интернет: www.torgi.gov.ru (в разделе «Торги») и 
www.ivgoradm.ru (в разделе «Наш город»/ «Муниципальное иму-
щество»/ «Приватизация муниципального имущества»/ «Прода-
жа на аукционах»);

2) копии документов, удостоверяющих личность заявителя 

(для граждан);
3) надлежащим образом заверенный перевод на русский язык 

документов о государственной регистрации юридического лица 
в соответствии с законодательством иностранного государства 
в случае, если заявителем является иностранное юридическое 
лицо;

4) документы, подтверждающие внесение задатка.
В случае подачи заявки представителем претендента предъ-

является надлежащим образом оформленная доверенность.
Представление документов, подтверждающих внесение за-

датка, признается заключением соглашения о задатке.
К аукциону не допускаются претенденты, задатки которых не 

поступили на указанный расчетный счет по состоянию на дату 
рассмотрения заявок.

Один заявитель вправе подать только одну заявку на участие 
в аукционе.

Заявка на участие в аукционе, поступившая по истечении сро-
ка приема заявок, возвращается заявителю в день ее поступле-
ния.

Заявитель имеет право отозвать принятую организатором 
аукциона заявку на участие в аукционе до дня окончания срока 
приема заявок, уведомив об этом в письменной форме органи-
затора аукциона. Организатор аукциона обязан возвратить за-
явителю внесенный им задаток в течение трех рабочих дней со 
дня поступления уведомления об отзыве заявки. В случае отзыва 
заявки заявителем позднее дня окончания срока приема заявок 
задаток возвращается в порядке, установленном для участников 
аукциона.

Заявитель не допускается к участию в аукционе в следующих 
случаях:

1) непредставление необходимых для участия в аукционе до-
кументов или представление недостоверных сведений;

2) непоступление задатка на дату рассмотрения заявок на 
участие в аукционе;

3) подача заявки на участие в аукционе лицом, которое в со-
ответствии с настоящим Кодексом и другими федеральными за-
конами не имеет права быть участником конкретного аукциона, 
покупателем земельного участка или приобрести земельный 
участок в аренду;

4) наличие сведений о заявителе, об учредителях (участниках), 
о членах коллегиальных исполнительных органов заявителя, 
лицах, исполняющих функции единоличного исполнительного 
органа заявителя, являющегося юридическим лицом, в предус-
мотренном настоящей статьей реестре недобросовестных учас-
тников аукциона.

Сведения о победителях аукционов, уклонившихся от заклю-
чения договора купли-продажи или договора аренды земельно-
го участка, являющегося предметом аукциона, и об иных лицах, 
с которыми указанные договоры заключаются в соответствии с 
пунктом 13, 14 или 20 статьи 39.12 ЗК РФ и которые уклонились 
от их заключения, включаются в реестр недобросовестных учас-
тников аукциона.

Задатки перечисляются на следующие банковские реквизиты: 
ИНН 3728012617, КПП 370201001, в ФКУ Администрации г. Ивано-
во (Ивановский городской комитет по управлению имуществом, 
л/сч. 013993380), р/счет 40302810000005000036 в Отделение Ива-
ново г. Иваново, БИК 042406001 (в случае необходимости КБК 0, 
ОКТМО 24701000).

Назначение платежа: задаток за участие в аукционе (наимено-
вание, адрес объекта).

Форма торгов: аукцион.
Форма  подачи  предложений  о  размере  цены  предмета 

аукциона: открытая.
Дата, время и порядок осмотра земельных участков на мест-

ности определяется организатором торгов по соглашению с пре-
тендентами. 

Претендент имеет право ознакомиться с проектом договора 
аренды, договора о задатке, с формой заявки, техническими ус-
ловиями на подключение объекта, отчетом оценщика по адресу: 
город Иваново, пл. Революции, 6, к. 1111, 1109  и на сайтах в сети 
Интернет: www.torgi.gov.ru (в разделе «Торги») и www.ivgoradm.ru 
(в разделе «Наш город»/ «Муниципальное имущество»/ «Привати-
зация муниципального имущества»/ «Продажа на аукционах»). 

Место и срок подведения итогов аукциона: город Иваново, 
пл. Революции, д. 6, 2 этаж, зал заседаний, в день проведения 
аукциона. Победителем аукциона будет признан претендент, 
предложивший в ходе торгов наиболее высокую цену предмета 
аукциона. 

Задаток возвращается участникам аукциона, за исключением 
его победителя, в течение 3 рабочих дней со дня подведения ито-
гов аукциона.   

Задаток, внесенный лицом, признанным победителем аукцио-
на, задаток, внесенный иным лицом, с которым договор аренды 
земельного участка заключается в соответствии с пунктом 13, 14 
или 20 статьи 39.12 ЗК РФ, засчитываются в счет арендной платы 
за него. Задатки, внесенные этими лицами, не заключившими в 
установленном настоящей статьей порядке договор аренды зе-
мельного участка вследствие уклонения от заключения указан-
ного договора, не возвращаются.

Информационное сообщение о проведении данного аук-
циона, форма заявки на участие в аукционе, проект договора 
аренды размещены на сайтах в сети Интернет: www.torgi.gov.ru 
(в разделе «Торги») и www.ivgoradm.ru (в разделе «Наш город»/ 
«Муниципальное имущество»/ «Приватизация муниципального 
имущества»/ «Продажа на аукционах» и «Документы для прива-
тизации»).

Данное информационное сообщение является публичной 
офертой для заключения договора о задатке в соответствии 
со статьей 437 Гражданского кодекса Российской Федерации, а 
подача претендентом заявки и перечисление задатка являются 
акцептом такой оферты. 

Справки по т. 41-30-46, 41-30-90.

Извещение о проведении аукциона на право  заключения договора аренды земельного участка по адресу:
город Иваново, улица Парижской Коммуны, у дома 98А
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